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ВМИТИ И З Ш О К А

К имнешнему лоеороту •  
обшестеенном жиэни мно- 
гме обшествоведм окаэелись 
нелодготовленнмми и в к  в пла- 
не псижологическом. таи н 
профессиональном,

ДМХАНИЕ ЖИЗНИ
(ЧИТАЯ ПОЧТУ ПРЕЗИДЕНТА УЗБЕКСКОЙ ССР)

НЕЗАВИСИМАЯ 
ЭКСПЕРТИЗА: 

ПРОФЕССИОН АЛИЗМ И 

ОБЪЕКТИВНОСТЬ

Ражгоаор за «круглмм сто- 
лом» «Народного слоаа» — 
о новом нарождаю!цемся иис- 
титуте неэависиммх жспертов.

I

СМОЖЕТ ЛИ ГОРОСКОП

ВОСПИТАТЬ ПОДРАСТАЮ1ДЕЕ

ПОКОЛЕНИЕ!

Многме иаши лисатели, а 
главное, наши дети, спрашиаа- 
ют: когда будут иэданм новме 
интереснме книги! Пока же  
молодежное иэдательстао ог- 
ромнмми тмражами печатает 
вместо них гороскопм,..

Каждмй день на имя Пре- 
зидента Узбекской ССР по- 
ступают десятки писем и те- 
леграмм. Их отправляют ра- 
бочие и дехкайе, интелли- 
генция, партийнне, советс- 
кие и комсомольские работ- 
ники, воинььинтернационали- 
сть1, инвалидн, молодежь.

В них, как в капле води, 
отражаются происходяшие в 
республике глубокие соци- 
ально-политические измене- 
ния, говорится О СЛОЖНЬ1Х 
задачах и проблемах, жду- 
ших своего решения, о ра- 
боте, проводимой по облег- 
чению положения малоиму- 
ших слоев населения в усло- 
виях перехода к рьшочной 
экономике.

В  письмах и телеграммах, 
в часгности, одобряется дея- 
тельность Президента Узбе- 
кистана по реализации идей 
перестройки, демократии и 
гласности, по повьгшению 
жизненного уровня народа, 
его усилия по сочетанию ин- 
тересов людей и края, укреп- 
лению материальнмх и нрав- 
ственньгх основ нашего об- 
шества, а также недопуше- 
нию анархии в экономике и 
политике. Вмсказьшаются

ценньш мЬ1сли и предложе- 
ния по поводу ряда важннх 
проблем.

В абсолютном большинст- 
ве писем авторн подчерки- 
вают своевременность и дей- 
ственность указов Президен- 
та, сообшают, что благодаря 
им на местах совершаются 
добрьш дела, что жизнь про- 
стьгх граждан, одиноких ста- 
риков становится легче, вм- 
ражают благодарность за 
все это Президенту.

Вот что, в частности, ска- 
зано в письме тружеников 
совхоза «Хаваст» Сьфдарь- 
инской области:

«Уважаемнй Ислам Абду- 
ганиевич, мн очень благо- 
дарньг за Вашу неустанную 
заботу об улучшении мате- 
риального и морального уров- 
ня жизни народа, мн очень 
довольнн Вашими гуманнн- 
ми указами, тем. что В н  бн- 
ваете среди народа, знаете 
его чаяния.

Особенно мн благодарнм 
Вам за Ваш указ об улуч- 
шении обеспечения сельско- 
го населения питьевой водой 
и газом. Благодаря этому 
наконец-то исполняется дав-

няя мечта 2 0  тнсяч человек 
из наших горннх кишлаков. 
Прокладка водопроводнмх 
труб на сумму 126 миллио- 
нов рублей позволит обеспе- 
чить питьевой водой горнне 
кишлаки Баландчакир, Сар- 
мич, Джулангар. Пучуго, 
Паскинакнр и другие. Же- 
лаем Вам здоровья, успехов 
в Ваших делах на благо рес- 
публики».

От имени жителей совхо- 
за письмо подписали инва- 
лидм Великой Отечествен- 
ной войнм Холбек Назарку- 
лов, Мамарасул Баратов. 
Нарзулла Ходжиев, Абдурах- 
мон Ахмедов, Каримджан 
Турдьшулов, Джумакул Юну- 
сов и другие.

Ветеранн партии, войни 
и труда, такие, как врач Ка- 
бир Каримов из Ташкента, 
Абдуллатиф Усманов из го- 
рода Ходжаабада Андижанс- 
кой области, учитель Умара- 
ли Усманов из Андижанско- 
го района, Хусанбай Якубов 
из города Ленинска. Т. Тил- 
ляев из Чиракчинского 
района Кашкадарьинской об- 
ласти, Махмуд Холназаров 
Из города Кагана, Каримд-

жан Ризакулов из Бухарн, 
М. Каримов, А. Шопиев из 
нарпайского колхоза «Ок- 
тябрь», Герой Социалисти- 
ческого Труда Шамсиназар 
Назаров из Пахтачийского 
района, Умар Тошиев из Ха- 
тнрчинского района, М. Пу- 
латов из совхоза «Алтнн- 
сай» этого же района, а так- 
же инвалид первой группн 
Мамат Бабамурадов из го- 
рода Шурчи, Рузимбай Джу- 
маниязов из ургенчского кол- 
хоза имени Нариманова. Са- 
идвали Шарафиддинов из 
Ташкента, член Союза пи- 
сателей Ю. Леонтичев из Ну- 
куса и другие в своих пись- 
мах написали о широкой под- 
держке деятельности Прези- 
дента Узбекистана, направ- 
ленной на улучшение жиз- 
ненного уровня населения 
республики, стабилизацию со- 
циально-экономической ситуа. 
ции.

Авторн многих писем и 
телеграмм подчеркивают 
своевременность и важность 
Указа Президента Узбекской 
ССР «О дополнительних ме- 
рах по социальной зашите 
одиноких пенсионеров, нуж- 
даюшихся в постороннем ухо-

де», виражают свою безгра- 
ничную благодарность по 
этому поводу.

Вот что написал инвалид 
второй группн из поселка 
Галаба Янгибазарского райо- 
на Хорезмской области, пен 
сионер Шукурджан Юсупов 
в своей телеграмме Прези- 
денту: «Прочитав Ваш указ 
от 27 мая 1991 года... я ис- 
пнтал чувство большой гор- 
дости. Верю, что Ваш указ 
будет справедливо випол 
няться в областях, районах 
и махаллях. в организаци- 
ях...»

Пенсионерка из Ташкента, 
ветеран парашютного спор- 
та Надежда Георгиев- 
на Бобкова пишет: «Прочи- 
тав указ Президента о до- 
полнительннх льготах оди- 
ноким пенсионерам, я заду- 
малась, поначалу даже не 
поверила этому. Сколько 
ведь у него сейчас хлопот и 
забот, думаю, и дел невпро- 
ворот. а он думает о соци- 
альной зашите одиноких пен- 
сионеров, нуждаюшихся в 
уходе посторонних. Где же

(Окончанне нв 2-й стр.).

ПАРЛАМЕНТСКИИ
В Е С Т Н И К

интересах молодого поколения
Кровь людская не водица

Сегодня в

чхал К  с ў э и •
«Р м н о к нас не п у га е т* . — 

утверж дает в своем вм ступле- 
иии на 1-й стр а ни ц в  дирентор  
Н аучно-исследовательского  инс- 
ти ту та  прикладной  ф изини  дон- 
тор  ф иэиио-м атем атнчвскнх
н а у к  М. Бвдилов, рассказм вая  
о вэаим одействии уч е н м х  рес- 
п уб л и ки  со специалистам и  иэ  
д р у ги х  регионов стр а нм .

На 1— 2-й стр а н н ц а х  гаэетм  
п уб л и куе тся  3-акон У эб екской  
ССР о М андатной ко м и сси и  и 
ко м и тета х  В ерховного  Совета 
У зб е кско й  ССР.

0  проблемах п у с тм н н м х  об- 
ластей У збекистана  говорит в 
материале «В кус  ку м м с а *  нор- 
респондент гаэетм  М. Марди-

СООБ1ДАЕТ И. С. КАРИМОВ, 
эаместитель председателв Ко- 
ммтета ло молодежной полм- 
тмке Верхоаиого Совета Уэ- 
бекской ССР:

—  Завершена подготовка 
проекта Закона «Основм го- 
сударстаенной молодежной по- 
литики в Узбекской ССР». Ло- 
гичеоким продолжением этого 
явилась инициатива комитета 
о создании в республике го- 
сударственного совета по де- 
лам молодежи, котормй бм 
сосредоточил усилия разнмх 
организаций, ведомств, в том

числе и обшественнмх, в це-

лях более эффективного ре-

шения проблем молодмх лю-

дей.

Комитет намерен организо-
вать с помошью социологов

кп м п л е кс н о е  и зуч эн и е  ясех

сторон жизни молодежи рес- 
публики. Полученнме даннме 
помогут *  реализации конкрет- 
нмх социально-экономических 
молодежнмх программ, преду- 
смотреннмх законопроектом.

В плане контроля за вмпол- 
нением собственнмх решений 
комитет проверил, как осу^Де- 
ствляются его рекомендации 
по улучшению работм специа- 
лизированнмх учреждений для 
трудновоспитуеммх подрост- 
ков. Результатм проверки под- 
твердили опасения, что поло- 
жение дел не меняется. Данм 
конкретнме предложения соот-

ветствуюшим министерствам и 
ведомствам.

Членм комитета укрепляют 
контактм с во«'<скмми чсгтчм»4, 
где служат узбекистанцм. Пред- 
ставители комитета побмвали 
в одном из воинских подраз- 
делений а Черниговской обла- 
сти, куда прибмло много ново- 
бранцеэ иэ Узбекистана, при- 
сутствовали при принятии во- 
инской присяги. Бьши членм 
комитета и в воинских частях

Куйбмшевской области, знако-
мились с условиями лрохож-

дения воинской службм наших

эемляков, причинами воэник-
ноаения отдельнмх негативнмх

проявлений.

В КОМИТЕТЕ по здравоохра- 
нению, делам женшин, охране 
материнства и детства идет 
работа над проектом закона 
о донорстве.

Сеғодня донорство вмшло 
за пределм медицинских проб- 
лем. Обеспечение лечебнмх 
учреждений кровью стало 
серьезной социальной пробле- 
мой. Увеличилось число ин- 
фекционнмх заболеваний. Воэ- 
растает угроза заражения 
СПИДом. Число доноров сок- 
ратилось. А кровь для боль- 
нмх по-прежнему нужна.

Действуюшая система орга- 
низации донорства регламен- 
•пируется устаревшими норма- 
тивнмми документами. Проект 
закона, по ммсли его созда- 
телей, должен прежде всего 
определить статус донора кро- 
ви, его льготм, повмсить ответ- 
ственность государственнмх, 
обшественнмх организаций пе- 
ред донорами. Предусмотрено,

в частности, создать льготнме 
условия налогообложения для 
предприятий в зависимости от 
числа его работников, став- 
ших донорами.

К работе над законопроек- 
том приглашенм крупнме уче- 
нме-медики, представители 0 6 - 
шества Красного Полумесяца 
Уэбекистама

Как вмполняются постанов- 
ления Верховного Совета, ре- 
шения комитета, постановле- 
ния правительства республики, 
дейстеуюшее законодательст- 
во по вопросам охранм мате- 
ринства и детства, о пенсион- 
ном обеспечеиии граждан? 
Для изучения положения дел 
в этом плане членм комитета 
вмехали в Смрдарьннскую и 
Ф ерганскую  области. Провер- 
ка предусматривает встречи с 
депутатами местнмх Советов, 
представителями органов ме- 
стного самоупрааления, прием 
граждан и другие мероприя- 
тия.

В  О б и ц е с т в е н н о м

с о в е т е
9 июля в Ташкенте состоя- 

лось расширенное заседание 
республиканского Обшествен- 
ного совета по делам религии 
при аппарате Президента 
Узбекской ССР. Участники 
заседания — представители 
обшественности города, има- 
мм-хатибм мечетей из об- 
ластей республики, уче- 
нме-религиоведм, председате- 
ли отдельнмх махаллии- 
ских комитетов и другие эа- 
интересованнме люди — под- 
робно обсудили ситуацию, 
сложившуюся после заявления 
группм религиознмх деятелей, 
сделанного ими 5 июля в сто- 
личной соборной мечети Тил- 
ла-шайх.

Вмступившие на заседании 
говорили о необходимости 
дальнейшей стабилизации 
обшественно - политической 
обстановки. Успех начатмх 
реформ, подчеркнули участ- 
ники заседания, зависит от 
нас самих, национального и 
гражданского согласия. При 
этом огромная ответственность 
ложится на плечи религиоэ- 
А'Мх деятелей, которме приз- 
ванм мобилизовать людей на 
благие дела, беречь их от не- 
обдуманнмх шагов. Нетерпи- 
мость друг к другу никогда 
не приведет к  добру, наобо- 
рот, она может расколоть об- 
шество, наносит вред самой 
вере, тормозит развитие на- 
ции. Мм должнм уберечь наш 
народ от возможнмх бед, под- 
черкивали участники заседа- 
ния.

Мм переживаем ответствен- 
нмй момент в жиэни нашей 
республики, которая должна 
будет опираться на взаимное 
согласие, на дружбу и един-
ство всех своих граждан. Ра- 
ди этого стоит посвятить се- 
бя целиком делу обшества.

У частники  заседания  вмра- 
зили свое отнош ение  к  ин-
формации в газете «Комсо- 
мольская правда», опублико-

ванной 9 июля под заголов- 
ком  «Духовнмй переворот в 
Ташкенте», В целом эта статья 
отражает интересм определен- 
нмх деструктивнмх сил вне са- 
мой религии, которме хотели 
бм воспользоваться воэник- 
шей ситуацией. Остается лишь 
вмразить сожаление по пово- 
ду излишней поспешности по- 
пулярной газетм, вмходяицей 
многомиллионнмм тиражом, 
которая ввела многих право- 
вернмх мусульман в эаблуж- 
дение.

Всем известно, что мусуль- 
мане Средней Азии и Казах- 
стана в своей деятельности 
руководствуются собственнмм 
уставом и другими правилами, 
разработаннмми ими же. Изб- 
рание или смешение ответст- 
веннмх руководителей Духов- 
ного управления целиком и 
полностью относится к преро- 
гативе пленума президиума 
Духовного управления или об- 
шего курултая мусульман.

Проблемм, которме возник- 
ли в религиозной среде, долж- 
нм решаться демократичес- 
ким путем, при неукоснитель- 
ном соблюдении республи- 
канского Заксжа о саободе 
совести и религиознмх орга- 
низациях.

Для обьективного изучения 
возникших проблем и проти- 
воречий и вь1работки необхо- 
диммх рекомендаций соэдана 
авторитетная комиссия из чис- 
ла членов Обшественного со- 
вета и религиознмх деятелей.

В работе заседания Обо^е- 
ственного совета приняли уча- 
стие вице-президент Узбек- 
ской ССР Ш. Р. Мирсаидов, эа- 
меститель председателя Ка- 
бинета министров при Прези- 
денте Узбекской ССР Э. С. 

Самандаров, председатель Таш- 
кентского городского Совета 
народнмх депутатов А. И. Фа- 
змлбеков, советник Прези-
дента Узбекской ССР Ш . С. 
Зиямов.

ЦЕНВ1 НЕ ПУГАЮТ
В  ДВА раза возросла за- составляет в среднем 800 

работная плата двухтмсяч- рублей. Это связано с по-

работников Сьфдарьннского рижераторов. На рубль по- 
рефрнжераторного депо. Она дешевели обедм.

Нв едннственном в Сред- 
ней Азии предприятии та- 
кого профнля позабо- 
тились о социальной за- 
1ците своих работников. Ра- 
бочий день жешцин, имею- 
1цих детей до четмрнадцати- 
летнего возраста, сокрацен 
Н8  два часа. По 70 рублей в

месяц из фонда накопления 
получают мамм по уходу за 
малолетними детьмн. А  ма- 
лообеспеченнмм семьям еже- 
квартально вмплачивается 
материальная помошь в раз- 
мере месячного оклада.

В. СТЕПАНОВА.

Б Р О Н ЗО В А Я  П А М Я Т Ь
ГОРЬ1 на горизонте, с кру- 

тмми, опаленнмми солнцем 
склонами, похожи на горм Аф- 
ганистана. Вледно-голубое, про- 
питанное зноем небо что здесь, 
что там — одинаковое. Серая 
громада транспортного самоле 
та, идушего на подьем, вьтол- 
няет, по афганскому распо- 
рядку, отстрел сигнальнмх ра- 
кет. Цветнме шарики ракет 
разлетаются из-под крмльев, 
но не для того, чтобм пе- 
рехватить и увести от самоле- 
та чуткие к теплу жала «стин- 
геров». Это летчики салютуют 
ему, парню, не пришедшему 
с войнм, запрокинувшему ли- 
цо к небу, прижавшему руку 
к пробитой груди, вмтянувше- 
муся в предсмертном падении 
и застмвшему навек.

Фигура воина-«афганца», 
одевшись в бронзу, впечатав- 
шись сапогами в камень пос- 
тамента, отнюдь не обрела 
монументальность и фальши-

вую помпеэность. Глядя на 
памятник, мм видим не лубоч- 
ного чудо-богатмря, а тонень- 
кого мальчишку. Испмтания, 
вмпавшие ему, лубочнмм бо- 
гатмрям и не снились. Он при- 
нял их грудью, он погиб, но 
не сломался.

Да, так оно и бмло. Афган- 
скую  войну амтаскивали на 
своих плечах, в основном, 
мальчишки, воинм срочной 
службм, дети своей странм, ее 
надежда, ее нерасцветшее 
завтра... В Чирч^ке, например, 
несколько сотен молодмх ре- 
бят прошли сквозь Г О р Н И Л О '  
Афганистана. Двадцать два 
человека погибли, Большинство 
не успели разменять тре- 
тий десяток.

Памятник воинам-чирчикцам, 
погибшим в Афгенмстане, соэ- 
дан на народнме деньги, в по- 
рядке народной инициативм. 
Среди тех, кто осушествлял 
идею его создания, собирал

средства, — молодьш рабочие 
Узбекского комбината туго- 
плавких и жаропрочнмх ме- 
таллоа, других предприятий и 
учреждений города, совет во- 
инов-интернационалистов, ве- 
теранм Великой Отечественной, 
комсомольцм, военнослужа- 
шие.

Тшательно и любоано вмб 
рано место для памятника. На 
взгорье, на открмтом месте. 
Отсюда виден весь город. И 
кажется, что бронэовая фигур- 
ка «афганца» тоже видна ото- 
•сюду.

Со временем возле памят- 
ника будет разбит сквер, Сю- 
да приходят и будут прихо- 
дить ммогие. Но, несмотря на 
многолюдье, здесь каждмй 
оказмвается наедине со сво- 
ей совестью, наедине с па- 
мятью.

Е. ФИЛИМОНОВА.
Фото В. МИРОШНИЧЕНКО.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 
ТР ЕБ УЕТ Д ЕНЕГ

В  Т ЕРМ ЕЗЕ  состоялся 
республиканский семинар-со- 
вегцанне, организованньгй Уз- 
бекским фондом культурм. В  
повестку дня бмл включен 
один вопрос — о новмх нап- 
равленнях в деятельности 
местних отделений фонда.

Актуальность его не ви- 
зивает сомнений. Ведь вся 
работа обшественной благо- 
творительной организации, 
требуюшая больших расхо- 
дов, проводится за счет 
средств, которне доброволь- 
но жертвуют трудовие кол-

лективи, учебнне и религи- 
ознне заведения, кооперати-
ви, воинские соединения и
граждане. Финансовнх
средств зачастую не хватает, 
и поэтому фонд культури 
активно должен заниматься 
производственно - хозрасчет- 
ной, коммерческой и иной 
деятельностью.

Но какие наиболее эффек- 
тивние пути в данном плане? 
06 этом и шел разговор на 
совешании.

Участники семинара озна- 
комились с деятельностью

творческо - производственно- 
го объединения «Накком» и 
джаркурганского центра «Ми- 
нор», художественного ком* 
бината «Камалак» в Денау 
и завода по производству 
кирпича и терракотн для 
реставрации архитектурннх 
памятников, посетили также
Кумкурганское передвижное
реставрационно - строитель-
ное предприятие №  1 0 2 .

При подведении итогов со- 
вешания все бнли единодуш- 
нн: деньги нужно и можно 
зарабативать. А  вот как это 
сделать, они увидели в Сур- 
хандарье.

К. ГОРОДЕЦКИЙ.

УБОРКА 
В РАЗГАРЕ

В  ЭТИ днн у зерноводов 
совхоза имени Ахунбабаева 
Чиракчинского района горя- 
чая пора: идет уборочная. 
У комбайиеров, механнзато- 
ров и у водителей нет сего- 
дня важнее задачи, чем бм- 
стро н без потерь убрать вм- 
рахценннй урожай.

Хороших показателей на 
уборке зерновмх добнваются 
комбайнерм Абднсамад Ху- 
дойберднеЪ, Бахтиер Эльму 
родов, Шермат Тежнов и 
другие. Онн обязалнсь в нм- 
нешнюю уборочную страду
скосить зерновме на пловда- 
ди 550 гектаров.

Б. БОБАРАХМАТОВ.

СЪЕЗД НАЧАЛ РАБОТУ
Москва. Звуки фанфар 

возвестили в Кремлевском 
Дворце съездов об открнтии 
торжественного заседания 
Съезда народннх депутатов 
РСФСР. Оно посвяшено 
вступлению в должность 
первого Президента России. 
Согласно Конституции • рес- 
публики Б. Н. Ельцин при- 
нес присягу. поклявшись 
добросовестно исполнять 
возложенние на него наро- 
дом обязанности.

На церемонии вступления 
в должность первого Прези- 
дента РС Ф С Р виступил 
М С. Горбачев. Поздравив

Б. Н. Ельцина с торжествен- 
ннм днем, Президент СССР 
сказал. что глава России 
начинает деятельность в 
сложнмй период истории, 
ему предстоит проводить в 
жизнь глубокие реформи в 
самой большой республике 
странн. Он пожелал Прези- 
денту РС Ф С Р успеха в прак- 
тических делах, которне, 
по его словам, и будут опре- 
делять продвижение Россий- 
ской Федерации, всех вхо- 
дяших в нее республик и ре- 
гионов по пути удовлетво- 
рения насушннх потребнос- 
тей людей.

экспресс  -  т елет аип

п ланегпЬ!:
НА ПРЕДСТОЯШ ЕИ ВС Т РЕЧ Е  «С ЕМ ЕРКИ * Японня 

намерена обусловить предоставление СССР финансовой 
помошн вмполнением им ряда жестких условий. Вот толь- 
во прнмет ли их Советский Союз...

БЕЛ ЬШ  ДОМ ВЬ1РАЗИЛ УД О ВЛЕТВО РЕН ИЕ тем, 
что Багдад рассекретнл сведения. касаюшиеся его ядер- 
ного потенцнала. Теперь стало ясно, счнтают экспертм 
ООН, что нракская ядерная программа может привестк 
к созданню атомного оружня.

ПОДВЕРГЛОСЬ МИНОМЕТНОМУ О БСТРЕЛУ во 
вторник вечером подразделенне Югославской народной 
армнн нв границе между Сербней н Хорватней.

«УБИТ ПРИ ПОПБ1ТКЕ К БЕГС ТВУ* — заявнл во 
вторннк представнтель группнровкн «Объеднненнмй 
фронт освобождення Ассама» о советском гражданнне 
Сергее Гришенко. захваченном 1 нюля в Инднн этой 
экстремистской организапней.

странЬг.
ЗАКОНОПРОЕКТ О РЕАБИЛИТАЦИИ жертв полн- 

тических репрессий рассматривает Верховнмй Совет 
СССР. Проект закона, в частности, предусматривает вмп- 
лату компенсацнй в среднем в 1 1  тмс. рублей пострадав- 
шим от репрессий нли их наследникам,

УПАЛ В М ОРЕ вертолет «КА-32* Владивостокского 
отряда гражданской авнацин. Все четверо членов экипа- 
жа н пассажнр спасенм. Через три часа после аварии со 
дне бнл поанят н сам вертолет.

СТО ТЬЮ ЯЧ РУ БЛ ЕИ  П ЕРЕД АЛА вдовам и сиротам 
32 горняков, погнбших в шахте «Южнодонбасская-1*, 
Православная церковь Украинм.

СО ВЕТСКАЯ М АФИЯ в ближайп1ее время станет 
контролировать до 30— 40 процентов пронзводимого в 
стране валового национального продукта. Такой невесе- 
лмй прогноз прозвучал иа пресс-конференции, проведен- 
ной во вторннк МВД СССР.

республики:
КОСТЮ МЬ! ФИ РМ Ь! «АДИДАС* появятся, возможно, 

скоро в продаже в Самарканде. Во всяком случае, о пос- 
тавке большой партии спортнвнмх костюмов договорнлнсь 
на днях представителн облторга н швейнккн... Грузни, 
где по лицензин знаменнтой немецкой фнрмм нзготов- 
ляется эта продукцня.

ПОСЛЕ ПЯТИЛЕТКИ БО РЬБЬ! ЗА  ТРЕЗВО С ТЬ в 
г. Кармана решнлн вновь заняться виноделнем. Останов- 
ленннй в свое время местнмй винзавод вскоре заработает 
на полную мошность. Но прежде чем новмй урожай пой- 
дет на переработку, предстоит полная замена устаревшей 
технологии. С этим в Кармана намеренм справиться в 
сжатме срокн, сообшила наш навоийский корреспондент 
К. Белугина

МОЛОДЕЖНЬШ  ФОНД учрежден Ханкннскнм район- 
нмм Советом народнмх депутатов совместно с райкомом 
комсомола. Первмм сделал взнос в молодежную копилку 
ВИ А «Ешлик», органнзованнмй прн районном комитете 
комсомола. Музмкантм перечислнли на лицевой счет фон- 
да около 8  тмсяч рублей. Свой взнос сделали комсомоль- 
цм н молодежь Ханкннского мелькомбнната, колхоза 
имени Ахунбабаёва. Всего набралось 22 тмсячн рублей. 
Онн будут использованм на ассигнование молодежнмх 
программ, улучшение работм подростковмх клубов, моло- 
дежнмх объединений, строительство памятннков павшнм 
в Великую Отечественную войну, благотворительную дея- 
тельность, сообшила наш хорезмский корреспондент Г. На- 
дмрова.

В коице колонки

ПОБЕДА ДЕДУШКИ АХМАТА
Пятикилометровая трасса на международнмх легкоау- 

летических соревнованиях «Невское кольцо» в Ленннгра- 
де дмшала мудростью н долголетием. На дистанции ме- 
рялнсь снлами бегунм, чей возраст колебался от семн 
десяти до семндесяти пяти лет. Все они членм клубов 
любнтелей бега. А  победителем международного турннра 
на этой днстанцнн стал старейшнна джнзакского клуба 
«Санзар» Ахмат-бобо Махмудов.

Успешно’ вмступил и глава большой спортивной семьи 
из колхоза имени Алишера Навои Абдумурад Султанов, 
поехавший на этн состязания вместе с смном Уткиром. 
Их поездка стала возможной благодаря материальной 
помоши, оказанной им правленнем колхоза.

— Вмделеннмх нам с смном шестисот рублей хватнло 
для покрмтня всех расходов, — рассказмвает Абдуму- 
рад Султанов, — спасибо председателю колхоза Умар- 
кулу Джуракулову, он с п о н и м я н н р м  относится к  наше- 
му увлечению...

Джизакские любителн бега продемонстрировали на 
этом международном турннре довольно неплохую под- 
готовку. Третьей пересекла финишную черту на пятнад- 
цатикилометровой дистанции бегунья из Фарншского 
района Людмнла Купцова, за что награждена денежной 
премней оргкомитета соревнованнй. Это благодаря нх 
усилиям теперь о клубе джизакскнх любнтелей бега зна- 
ют не только в нашей стране, но и за рубежом.

Но это приятное сообшенне не обошлось без грустной 
нотм. Дело в том, что о клубе «Санзар» мало кто знает в 
области. Видимо, слабо пропагандирует свое детивде об- 
ластной комитет по физической культуре и спорту. А 
ведь клуб сегодня набрал достаточно опнта для популя- 
ризацин оздоровительного бега, в нем, расположенном на
стадионе «Джизак», имеются все условия для укрепления 
здоровья. -

^ П. ДЮ ГАИ, . 
соб. корр. «Нарвдного слова».

Джизак.
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«ПРЕЗИДЕНТ БЕРЕТ
V

СОБОИ НАШЕ
СОГЛАСИЕ»

Мне кажвтся, эти слоша 
Б. Н. Ельцина во *рвмя крат- 
кой итогоаой бесвдм с журна- 
листами ярче всего вмразили 
суть того, что произошло под 
Москвой 8 июля ■ результате 
•стречи Президента СССР 
М. С. Горбачева с руководи- 
телями девяти республик. 
Трехчасовое обсуждение все- 
го пакета вопросов, связаннмх 
с предстояшей поездкой гла- 
вм государства для встречи 
с руководителями стран «се- 
мерки», эавершилось импро- 
виэировенной пресс-конфе- 
ренцией на ступенях бело- 
колонного особняка, котормй 
с чьей-то легкой руки уже 
наэмвают колмбелью новой 
федерации.

Президента СССР спраши- 
вают, удалось ли добиться 
полного согласия в преддве- 
рки его поездки в Лондон по 
обсуждавшимся вопросам.

Нас, скаэал глава государст- 
ва, объединило чувство обшей 
ответственности — оно и ле- 
жало в основе всех, скажу без 
преувеличения, исторических 
встреч в Ново-Огареве .1 Прила- 
гая максимум усилий, чтобм 
вмвести страну иэ глубокого 
кризиса, мм прежде всего ду- 
маем о народе, о тех реаль- 
нмх последствиях, которме он 
должен о 1цутить —  и в поли- 
тмке, и в экономике. И сегод- 
ня мм имеем конкретнме ре- 
эультатм этих усилий. Очень 
большое значение придаю 
этому процессу, ибо он эа- 
мешан на согласии, на объеди- 
нении усилий, необходиммх 
для решения эадач, которме 
встали на путях коренного об- 
иовления нашего обшества, 
его перехода к рмнку.

Поэтому еду в Лондон не 
только с мандатом, осноеан- 
нмм на собственнмх убежде- 
ниях и представлениях, но и 
с обшей позицией союэнмх 
республик. Следовательно, то, 
что я имею  в виду скаэать 
в британской столице, —  это 
наша согласованиая позиция. 
Это очень важно. Думаю, 
это прежде всего важно для 
нас — людей, живуших в этой 
оф омной стране, которая иг- 
рает соотввтствуюшую роль в 
судьбах современной цивили- 
зации. Удовлетворен итогами 
встречи.

Конечно, бмли и проблемм 
по согласованию совместнмх 
шагов.

Не беэ этосо. За плечами— 
огромная работа, достигнуто 
такое взаимопонимание, что 
сейчас остается лишь идти ре- 
шительно вперед, по путм глу- 
боких демократических и эко- 
номических преобразоввний в 
рамках Союзного договора. 
Это то, что должно нам дать 
политическую и финансовую 
стабильность, стабильную си- 
туацию, которая поможет в 
итоге преодолеть кризис.

В беседу вступает Б. Н. Ель- 
ции:

— Я бм отметил два момен- 
та. Первое, что Президент 
СССР едет в Лондон с пози- 
цией не только центра, но и 
с мнением всех девяти респуб- 
лик, их руководителей. Это 
согласованное мнеиие. Думаю, 
что это важно не только для 
советских людей, но и для 
стран «семерки».

8 торое. Президент огром- 
ной державм едет для того, 
чтобм вмсказать взглядм на 
те программм, которме можно
бмло бм осушествить сов-
местно со странами «семер- 
ки» во вэаимнмх интересах. 
Это особенно важно в период 
иашего перехода к рмночной 
экономике. При чем тут спе- 
куляции о «протянутой руке»? 
И еш,е, Хотел бм особенно от- 
метить роль Ново-Огарева как 
колмбели политмческого про- 
цесса, в котором доминиру- 
ют уважение к республикам, 
друг к другу, принципиаль- 
ность, стремление к разум- 
ному компромиссу во имя соз> 
дания нашего обновленного 
государства.

Президент Узбекской ССР 
И. А. Каримов:

— Хочу добавить, что на 
нашей встрече еш,е раз иэу- 
чен вопрос о  том, как смот- 
рят на предстояший визит 
Президента СССР наши рес- 
публики, предоставмвшие в 
итоге полное доверие М. С. 
Горбачеву перед Лондоном. 
Наше однозначное мнение: та- 
кая встреча бмла необходима. 
Но самое главное то, что мм 
сегодня рассматривали весь 
пакет проблем с позиций на- 
рода, простмх людей —  как 
они видят встречу Президен- 
та с «семеркой». То, что со- 
обшил сегодня нам Михаил 
Сергеевич, совпадает с ммс- 
лями, устремлениями, жела- 
ниями граждан странм. М. С. 
Горбачев едет в Лондон с пол- 
номочиями всего народа.

— Сегодия все присутствую- 
шие иа встрече сказали Пре- 
зиденту СССР: «В добрмй 
путь!» —- продолжил премьер- 
министр Украинской ССР В. П. 
Ф окии / —  Ибо все мм прек- 
расно понимаем — всерьез 
реформироввть наше обацест- 
во •  мэоляции невоэможно. 
Для глубиннмх реформ необ- 
ходимо международное сот- 
рудмичество. Но это не зиа- 
чит, что мм рассчитмваем 
жить •  долг.

М м иадеемся на собствен- 
нме смль!, нам нужен импульс, 
чтобм эапустить рмночнмй д*и- 
гатель. А работать мЦ* С о б и - 1

раемся сами, не намеренм 
•нукам  оставлять только дол- 
ги, В этом суть того, что прои- 
зошло в Ново-Огареве.

— Важно то, что мм идем 
к Союзному договору, хотим 
иметь единмй, крепкий Союэ, 
в котором учитмвалось бм су- 
веренное право каждой рес- 
публики, — добавляет Предсе- 
датель Верховного Совета 
Аэербайджана Э. М. Кафарова.
— Аэербайджан — республи- 
ка, богатая и нефтью, и хлоп- 
ком. Сейчас открмваются но- 
вме перспективм, чтобм он 
мог шире сотрудничать с за- 
рубежнмми странами, пригла- 
шать деловмх людей, фирмм, 
создавать совместнме пред- 
приятия. Думаю, что поездка 
М. С. Горбачева, его встреча 
с «семеркой» открь»вает имен- 
но такие возможности для 
Аэербайджана.

Преэидента СССР спраши- 
вают: какова роль участвовав- 
ших в совешании ученмх-эко- 
номистов. Экономический ас- 
пект, ответил М. С^ Горбачев, 
вмступает здесь как ведуший. 
Речь, конечно, шла и о  полити- 
ческой стабилизации. Без нее 
все остальное — утопия. Бу- 
дет согласие на широкой ос- 
нове, на обьединении нацио- 
нальнмх и обкценациональнмх 
патриотических сил — можно 
думать о саммх далеко иду- 
ших реформах.

Здесь много й в ж н м х  аспек- 
тов реформирования нашей 
экономики. Это сегодня — 
самая актуальная задача, кото- 
рая диктуется прежде всего 
социальиой ситуацией в стра- 
ие. Важно, какими мм будем 
дальше, как будем раэвивать 
эту огромную страну, чтобм 
каждмй народ чувствовал в 
ней себя уверенно и с нацио- 
нальной, и с экономической 
точек зрения, уверенно смот- 
рел в будушее.

Я бм сказал, что дмскуссмя 
по экономическим вопросам за- 
няла центральное место. Ведь 
идея политической реформь!, 
согласмя уже понятна, осозна- 
на всем нашим обшвством. 
Беэ этого — тупик. И те, кто 
толиает нас на путь конфрон- 
тации, поиска противнмков, — 
люди вчерашнего дня.

А сегодня нам требовалось 
основательно проработать
экономическме аспектм сот- 
рудничества республик. Здесь 
проявилось понимание того, 
что мм сможем успешнее ре- 
шать все проблемм, если бу- 
дем помнить: мм сформиро- 
вались как единмй мосцнмй 
рмнок, на котором сложилось
— хотим мм того илн нет — 
раэделение труда. Мм очень 
эависимм друг от друга, ог- 
ромна степень кооперации. 
Разрушать это под видом яко- 
бм суверенитета? Нет, не в 
этом суверенитет! И это сей- 
час понимают в республиках.

Мм уходим от унитарности, 
командной системм, которая 
не давала кислорода республи- 
кам. Но мм не имеем прааа 
впасть в другую  крайность — 
автаркию, замкнутость, черес- 
полосицу границ, котормх не 
приемлет динамичная эконо- 
мика. Это бмло бм гибелью.

Весь комплекс таких вопро- 
сов обсуждался сегодня. По- 
нимание того, что мм долж- 
нм сохранить единмй рмнок, 
придать ему ноеое дмхание, 
используя инициативу коллек- 
тивов, регионов, частную ини- 
циативу, — об этом шла речь, 
и в этом, мм убедились, есть 
понимание.

Моя лондонская концепция 
основана на том, что полити- 
ческие изменения в мире ог- 
ромнм, диалог нарастает, ждут 
процессм разоружения, взаи- 
модействия. А экономика? Она 
отстает. Но ведь любой про- 
цесс может бмть надежнмм и 
перспективнмм, лишь если он 
опирается на экономическую 
взаимозависимость. В этом 
сммсле должен сказать: вм- 
сота видения и понимания от- 
ветственности проявилась се- 
годня здесь в большой степе- 
ни.

Всегда спокойнмй, рассуди- 
тельнмй Председатель Верхов- 
ного Совета Белоруссии Н. И. 
Демеитей подчеркнул:

— Надо спосооствовать всхо- 
дам тех добрмх ростков, кото- 
рме мм вместе посеяли. Но- 
вмй союз строится на прин- 
ципиально новой основе^ Сог- 
ласие и взаимная вмгода — 
действеннме факторм отноше- 
ний между республиками. Ми- 
хаил Сергеевич едет в Лондон 
как глава мош ного государст- 
ва, могуицего способствовать 
развитию мирового сообшест- 
ва. И мм должнм эту, роль 
вмполнить.

Заканчивая импровизиро- 
ванную пресс-конференцию, 
Президент СССР сказал:

— Все очень ответственно, 
момент решаюший, эаботм 
большие, решения труднме, 
упрошать ничего не иадо. 
Согласие есть. Надо сделать 
так, чтобм народ нас понял и 
поддержал. Без этой поддерж- 
ки нмчего не состоится. Уве-* 
рен, люди услмшат и поддер- 
жат нас в этот поеоротньж 
момент отечественной истории. 
Такое сейчас расклад сил в 
Ново-Огареве. К сведению го- 
товяших лоидонскую встре- 
чу: курс соаетского Презмден- 
та получил полную поддерж- 
ку республик, создаюших
свой новмй Союэ.

Б. ГРИ1ЦЕНКО, 
обоэреввтель ТАСС.

Отчитайся, депутат

ПОЛОЖЕНИЕ МУЧДЕТ НЕНЯ СВОЕЙ НЕРДЗРЕШИНОСТЬЮ
д

ПРОШ ЛО более года со 
дня избрания меня народнмм 
епутатом областного Совета. 
умаю, что за это время мож- 

но оценить работу депутата, 
вьшолнение его обязанностей. 
Скажу честно: деятельностью 
своей я не доволен. Казалось 
бь1, для этого нет причин. 
ГлавньШ наказ избирателей 
по Шорсуйскому округу ВЬ1- 
полняется — не без моего 
участия в городе Яйпане и 
поселке Шорсу началась под- 
готовка проектирования и 
строительства водопровода и 
канализационной сети. Буду- 
чи избранньш в постоянную 
комиссию облсовета по стро- 
ительству, участвую во всех 
его заседаниях, своевремен- 
но готовлю документм по 
рассматриваемому вопросу. 
Но считаю, что от каждого 
депутата должна бмть более 
конқретная и весомая отдача. 
Больше всего мне не хоте- 
лось бм видеть в депутате 
любого уровня толкача, ко- 
тормй «пробивает» для сво- 
их избирателей стройматери- 
али, проектную документа- 
цию, достает лекарства и ре- 
шает прочие бмтовме и хо- 
зяйственнью вопросм. Но 
многие избиратели видят в 
депутате лишь «палочку-вьь 
ручалочку». А ведь при всем 
желании я не могу часто 
встречаться с людьми и вьь 
полнять все их пожелания. 
Это физически невозможно, 
нереально. И такое двойст

венное положение не может 
не мучить меня своей нераз 
решимостью.

На сессии облсовета меня 
избрали заместителем пред 
седателя постоянной комис- 
сии по строительству. Не 
скажу, что она действует ху- 
же других. менее серьезно 
подходит к рассматриваемьш 
вопросам. В  первме же дни 
мм наметили план работм. И 
по мере возможности стара- 
емся вьшолнять все. что на- 
мечено. Однако все же не- 
удовлетвофенность работой в 
комиссии остается, потому 
что не виднм конкретнне 
осязаемне результатм. В 
большинстве случаев и после 
обсуждения положение оста- 
ется без изменений.

И не потому, что руководи- 
тели тех или инмх предпри- 
ятий с пренебрежением отно- 
сятся к нашим требованиям. 
Просто во время всеобшего 
экономического хаоса, когда 
разорванм хозяйственнме свя- 
зи, повсеместно нарушаются 
договорнме условия, вмпол- 
нение намеченнмх работ сво- 
дится к одному: «не до жиру 
— бмть бм живу». Бмвает, 
что хозяйственники просто 
игнорқруют претензии депу- 
татов. На одном из заседаний 
мм рассматривали вопрос о 
расширении котельной, обес- 
печиваюшей теплом один из 
саммх крупнмх жилмх мас- 
сивов Ферганм. Некоторме 
вопросм нельзя бмло решить

без помоши Госбанка УзССР. 
Комиссия послала запрос. И 
что же? Через несколько ме- 
сяцев пришла отписка. Все 
свелось к одному: мол, мм 
вам ответили, на ваш запрос 
отреагировали в письменном 
виде. А  практического реше- 
ния вопроса так и не после- 
довало.

Нас в комиесии 19 чело- 
век. Встречаемся на заседа- 
ниях. И при всем нашем же- 
лании, стремлении работать 
продуктивно чаше всего на- 
ша деятельность сводится к 
малоэффективному бумаго- 
творчеству. Потому что по- 
настояшему контролировать 
решения мм не имеем воз- 
можности. Ведь каждмй из 
нас отвечает в первую оче- 
редь не за вмполнение депу- 
татских обязанностей, а за 
свое дело на рабочем месте. 
Наверное, все же сушеству- 
юшая сейчас структура Сове- 
тов требует совершенства. 
Страна вступает в рмночнме 
отношения. предприятия и ор- 
ганизации переходят на но- 
вме условия хозяйствования. 
А это значит, что рано или 
поздно распределительнме 
функции Советов исчезнут. 
Это неизбежно. Но тем не 
менее в Советах до сих пор 
используется схема, приня- 
тая много десятилетий назад. 
Исполнительнме органм вла- 
сти до сих пор остаются гро- 
моздкими, содержат большой 
штат работников, функции

котормх сведенм в основном 
к подготовке справочно-ин- 
формационного материала, 
распорядительно - распреде- 
лительньш обязанностям.

Какой же мне видится на- 
ша постоянная комиссия?

Если она постоянная, то 
пусть действительно будет со- 
ставлена из нескольких де- 
путатов, занимакнцихся вплот- 
ную вопросами строительст- 
ва и жилишно-коммунального 
хозяйства, тех депутатов, ко- 
торме не будут лишь отси- 
живать время на заседании.

Не хочу упрекать моих 
коллег, но разве мало среди 
них тех, кто не скрмвает ра- 
дости, когда заканчивается 
сессия или заседание комис- 
сии? Некоторме членм нашей 
комиссии вообше не участву- 
ют в ее работе. Зададимся 
вопросом — для чего эти 
депутатм бмли избранм в ко- 
миссию? Чтобм привнести в 
ее работу инертность, пас- 
сивность. безразличное отно- 
шение к вмсокому званию на- 
родного депутата? Конечно, 
я понимаю. что не могут все 
депутатьг «меть специальное 
образование, разбираться во 
всех вопросах. Но по крайней 
мере их активность не долж- 
на сйодиться лишь к акку- 
ратному посеидению сессии 
или заседания комиссии. По- 
этому, как мне кажется, бо- 
лее действенньш бмло бм 
иметь постояннме рабочие 
группм, в составе котормх

бмли бм освобожденнме де- 
путатьг. Зачем же создавать 
е1це одно дополнительное 
звено? А  затем, чтобм депу- 
татм не бмли зависимм в сво- 
ей деятельности, не бьши 
связанм с производством. 
Возможно, я не прав, одна- 
ко твердо знаю, что при нм- 
нешней структуре работм 
постояннмх комиссий пользм 
от нашей деятельности очень 
мало.

А положение со строитель- 
ством в области. особенно в 
Фергане, вмзмвает серьез- 
ную тревогу. Сейчас у нас 
нет единого координируюше- 
го центра, котормй связал 
бм интересм, заботм и хло- 
потм проектировшиков, снаб- 
женцев, архитекторов, строи- 
телей, эксплуатационников. 
Их действия сейчас разоб- 
1ценм, подчиненм лишь соб- 
ственньш интересам, по(рою 
в ушерб обшему делу. Не 
изжитм в строительном де- 
ле, в решении архитектурно- 
го облика городов, поселков 
волюнтаризм. бессистемность, 
безвкусица и желание заво- 
евать сомнительнмй автори- 
тет путем строительства «пре- 
стижнмх» объектов за счет 
народнмх денег. Не потому 
ли все районнме центрм по- 
хожи друг на друга, потеря- 
на самобмтность городов? Не 
буду ходить далеко за при- 
мером. Наша Фергана отли- 
чалась от других городов 
области и республики своей

оригинальной застройкой, пла- 
нировкой, зеленью улиц. Но 
с каждьш годом она превра- 
шается в стандартнмй насе- 
леннмй пункт, где нет места 
архитектурному творчеству, 
учету своеобразия местнмх 
условий.

Не может не волновать и 
отношение к тем прекрасньш 
зданиям, которме бмли по* 
строенм еше до революции. 
На глазах разрушаются гар- 
низоннмй Дом офицеров, дру- 
гое уникальное здание, в ко- 
тором находится гренажньгй 
завод. Словом, в строитель- 
стве проблем хватает. Но 
влиять на положение дел ни
я, ни мои коллеги не можем.
И это меня как депутата тре-
вожит и вмзмвает во мне
чувство неудовлетворенности.

Хотелось бм закончить 
разговор на оптимистическоЙ 
ноте. Политика Президента 
республики. проводимая им 
твердо и последовательно, 
надеюсь, коснется и строи- 
тельного комплекса. И мм. 
депутатм. будем самьши ак- 
тивньши проводниками этих 
реформ.

А. УМ АРОВ, 
директор Ферганского 
филиала института «Уз- 
гнпрокоммунинжпроект*, 
депутат Ферганского об- 
ластного Совета народ- 
ньгх депутатов.

НА ТАШ КЕНТСКОМ  
электротехннческом 
заводе НПО
« Сре дазэ лектроаппарат» 
Убайдуллу Файзиходжаева, 
штамповшика нз 1 2 -го цеха, 
хорошо знают. Больше 
десятн лет Файзиходжаев 
работает на предприятии.

— Когда я прншел в этот 
коллектив, — рассказьгаает 
Убайдулла, — за спнной 
у меня бмла служба 
в армии н учеба в ПТУ.
Но самн знаете, каково
человеку на новом
месте... Помогли товарнтцн
— опмтнме наставникн.
Потом дело пошло.

Сегодня Убайдулла 
Файзиходжаев — однн нз 
признаннмх мастеров, 
сам нмеет учеников.
Но н свонх стармх 
учнтелей не забьшает.

НА СНИМКЕ:
У. Файзнходжаев.
Фото А. ЧАПЛМГИНОИ.

вьШти ШОКА
НЕОБХОДИМО СЕЙЧАС, ЧТОБЬ! ВМСШ АЯ Ш КОЛА СМОГЛА ВЬШ ОЛНИТЬ СВОЮ ЗАДА 

ЧУ В ОБЛАСТИ ОБ1ЦЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПОДГОТОВКИ БУДУ1ЦИХ
СПЕЦИАЛИСТОВ

Перестроечнме процессм 
потребовали изменения сис- 
темм обучения студентов, 
вмявиди серьезное отстава- 
ние методов преподавания от 
требований жизни, убеди- 
тельно показали. что старм- 
ми приемами и средствами 
нмнешние цели, стояидие 
перед вмсшей школой, ре- 
шить практически невозмож- 
но.

Политизация жизни в зна- 
чительной мере повмсила 
интерес подавляюшего боль- 
шинства студентов к обшест- 
венно-политическим пробле- 
мам. Правда, их р^ссужде- 
ния, как правило, не вмхо- 
дяшие за рамки обмватель- 
ских представлений или 
крикливой демагогии, ско- 
рее говорят о низком уров- 
не политической культурм 
будуших командиров произ- 
водства, о растерянности пе- 
ред широким спектром нес- 
тандартнмх проблем, неуме- 
нии ответить на многие воп- 
росм. В  вмступлениях этой 
части студентов звучат ни- 
гилистические наст.роения, 
разочарование в прошлмх 
идеалах, раздраяштельность 
и даже озлобленность за 
то, что их якобм непра- 
вильно учили, неверно ори- 
ентировали. не в ту сторону 
направляли энергию. Разу- 
меется, все претензии они 
адресовмвали прежде всего 
нам, педагогам-обшествове-
дам.

Что ж. ошибки бмли, и 
умалять их значение совер- 
шенно неуместно. И не по- 
может установлению исти- 
нм, если скажем, что не од- 
ни мм должнм нести ответ- 
ственность за просчетм, ес- 
ли попмтаемся «захватить» 
с собой и другие кафедрм, 
деканатм, ректорат. Не в 
том суть. Главное, думается, 
в том, чтобм попьгтаться 
найти пути вьпсода из нм- 
нешнего кризиса. в котором 
оказалась вся система вузо- 
вской подготовки студентов.

Признаемся, что к нм- 
нешнему повороту в жизни 
многие из нас оказались не- 
подготовленнмми как в пла- 
не психологическом, так и 
профессиональном. Слишком 
долго обшествоведческая 
ммсль находилась в плену 
идеологических мифов и про- 
пагандистских штамнов. В  
результате многне лекции не 
вмходили за рамки коммен- 
тирования партийнмх до-
кументов, дрнтом. как пра-

вило, односторонне положи- 
тельного. О недостатках го-. 
ворили скороговоркой, безад- 
ресно.

Более того, среди педаго- 
гов-обшествоведов оказа- 
лось немало людей, не же- 
лавших согласиться, что 
насуупило время для пере- 
осммсления, бескомпромис- 
сной переоценки ценнос- 
тей и требуется граждан- 
скоё мужество, чтобм наз- 
вать многие явления своими 
именами. Потому, думается, 
вмход из кризиса оказался 
более затяжньш и трудньш, 
чем предполагалось внача- 
ле.

Никто, наверное, не ста- 
нет отрицать, что ньше под- 
готовка к занятиям педаго- 
га-обшествоведа требует от 
него, как никогда, широко- 
го кругозора, глубокой эру- 
диции, вмсокой политичес- 
кой зрелости. Проше обс- 
тояло дело в условиях так 
назьгваемого «монолитного 
единства советского обшест- 
ва», когда передовая статья 
партийной газетм Восприни- 
малась как истина в пос- 
ледней инстанции. Сейчас 
же, в условиях политическо- 
го плюрализма, труднее вм- 
рабатмвать аргументиро- 
ванную точку зрения. А из- 
лагать вопрос нужно таким 
обраэом, чтобм будить ммш- 
ление студентов, заставлять 
их самих осммслить прог- 
рамму и определить свое от- 
ношение к ней. Необходимо 
новое отношение к идейно- 
теоретическому наследию 
классиков марксизма-лени- 
низма, отказ от экономичес- 
кого раболепия перед ним и 
в то же время переосммс- 
ление его положений и вм- 
водов с учетом современньпс 
процессов.

В  условиях гуманизации 
образования забота о миро- 
воззренческой подготовке 
студентов, развитии поли- 
тической культурм ни в коей 
мере не должна ослабевать
и йопросм эти по-прежнему 
должнм находиться в цент- 
ре деятельности вузов. Там 
же, где полагают, что в 
нмнешней обстановке, когда 
отменена обшеизвестная шес- 
тая статья Конституции, 
когда теория и нрактика со- 
циализма подвергаются раз- 
личнмм нападкам, значение 
названнмх наук уменьши- 
лось, и их можко потесиить 
на второй нлан, допускают 
серьеэную ошибку.

Студенческие годм — пе- 
риод формирования позиций 
личности, и если им не смо- 
гут заниматься обшествове- 
дм, то у молодежи найдут- 
ся и, как правило, находят- 
ся другие учителя. В дан- 
ной сфере, еше в начале ве- 
ка подчеркивал В. И. Ленин, 
вакуума не бьшает. Неуже- 
ли этого хотят те, кто раз- 
мьшает положения социаль- 
но-экономических дисцип- 
лин?

Как тут не вспомнить, что 
за рубежом до 50 процен- 
тов декций отведено обшест- 
венньш дисциплинам. Там 
понимают. что без этого 
нельзя подготовить лич- 
ность специалиста и отпра- 
вить в нелегкий жизненнмй 
путь. Почему же подобнме 
обстоятельства не учитьь 
ваются руководством Госко- 
митета по народному обра- 
зованию СССР?

Поняв абсурдность мно- 
гих прошлмх концепций, и 
прежде всего так назьгвае- 
мого «развитого социализ- 
ма», нельзя останавливаться 
на полпути, ограничиваться 
половинчатмми решениями. 
Целесообразно привлечь вни- 
мание студентов к фунда- 
ментальньш политическим 
наукам. таким, как полито- 
логия, социология, а не за- 
бивать голову будушим спе- 
циалистам положениями за- 
частую конъюнктурного ха- 
рактера. И чем бмстрее это 
сделают на кафедрах со- 
циально-полЪтического про- 
филя, тем скорее можно бу- 

,дет рассчитмвать на восста- 
новление их позиций в жиз- 
ни вузов.

Важное место здесь долж- 
на занять практика чтения 
спецкурсов по отдельнмм 
актуальньш проблемам, сле- 
дует больше внимания уде- 
лять вопросам изучения ре- 
гиональнмх особенностей рес- 
публик Средней Азии, ее эко- 
номического и духовного по- 
тенциала. Что, думается. по- 
вмсит интерес студентов к 
обшествоведческим пробле- 
мам. Целесообразно цредста- 
вить студентам право сво- 
бодного вмбора спецкурсов, 
что значительно повмсило 
бм ответственность педаго- 
гов, создало атмосферу твор- 
ческой состязательности, 
борьбм за аудиторию.

Н уж н о  созд ать подлимно
демократическую. атмосф^- 
ру на занятаях. снять| паа-|
личиого  рода ЬарЬерм^ 1исЬ

кусственно создаваемме меж- 
ду педагогом и студентом, 
освободить лекции от казен- 
ш,инь1 и формализма.

Надо пересмотреть формм 
и методм индивидуальной 
работьг с учашимися. повм- 
сить ее значение в учебном 
процессе, придать конкрет- 
ность и целенаправленность, 
поднять до такого уровня, 
при котором сами студентм 
будут искать встреч с препо- 
давателем, чтобм обмени- 
ваться с ним мнениями по 
поводу отдельнмх собмтий, 
обшественно - политических 
процессов.

К соншлению, нмне в по- 
давляюшем большинстве ини- 
циаторами таких встреч яв- 
ляются преподаватели, и на 
кафедрах имеются специ- 
альнме графики таких кон- 
сультаций. А руководство 
вузов, деканатм, кафедрм 
должнм обратить внимание 
на ту ежедневную, буднич- 
ную, кропотливую работу, 
которая ведется в процессе 
обшения со студентами на 
занятиях, когда педагог не- 
навязчиво, в рамках обшече- 
ловеческих этических отно 
шений стремится оказмвать 
воздействие на мировоззрен- 
ческие позиции студентов.

Целесообразно бьшо бм 
изменить практику работм 
кружков научного студенчес- 
кого обшества, не увлекать- 
ся их количественньши по- 
казателями.

Разммшляя о путях и ме- 
тодах повмшения роли со- 
циально-политических наук 
в обучении будушего спе- 
циалиста, не,могу не сказать, 
что нам, обшествоеедам, на- 
до активизировать свою дея- 
тельность, вмходить из шо- 
кового состояния, в котором 
оказалась часть их в нм- 
нешней необмчной ситуа- 
ции. Следует не вполголо- 
са вьгсказмвать свое недоу- 
мение отдельньши поспеш- 
ньши решениями Госкомнар- 
образа, а бескомпромисено 
доказмвать, что вмсшая шко- 
ла не сможет аьшолнить 
своих задач в случае демон- 
тажа сложившейся системм 
обшественно - политической
подготовки будуших специа- 
листов.

Л. БЕЛЯВСКИ Й ,
кандидат нсторических
наук. доцент кафедрм
«Теория соцналнзма»
ТИИИМСХ.

ПИСЬМАХ
ДБ1ХАНИЕ
ЖИЗНИ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

мне найти такие слова, что- 
бм полнее вмразить благо- 
дарность за его заботу о нас. 
Низкий мой поклон за это». 
Нельзя без волнения чи- 
тать письмо 27-летнего ин- 
валида Шахаба Ортьшова из 
Самаркандской области:

«Ассалам алейкум, ува- 
жаеммй Президент. Сначала 
я хочу вмразить Вам свою 
благодарность. Около 8  лет 
я не мог получать никакого 
пособия по болезни. После 
обрашения к Вам мои хлопо- 
тм увенчались успехом. 
Наконец-то мне оформи- 
ли инвалидность вто- 
рой группм, и вот уже три 
месяца подряд я получаю по 
70 рублей пенсии. Между 
тем таких, как я, в респуб- 
лике найдется немало. И, ко- 
нечно, нехорошо писать пись- 
ма Президенту по таким 
вполне разрешаемьш на ме- 
стах вопросам. Но людей 
вмнуждает на это недобро- 
совестное отношение мест- 
нмх чиновников к своим обя- 
занностям.

Пусть Вам сопутствует 
удача в работе по руководет- 
ву республикой».

Привлекают внимание 
письма и телеграммм, посту. 
пившие от работников орга- 
нов внутренних дел в свя- 
зи с повмшением им зарп- 
латм.

Немало писем Преэиденту 
республики написали студен- 
тм вмсших учебнмх заведе- 
ний Узбекистана.

В частности, студентм 
Ферганского госуниверсите- 
та, Джизакского педагогиче- 
ского института благодарят 
Президента за большое вни- 
мание к ним, и особенно за 
повмшение стипендий.

Большое место в прези- 
дентской почте занимают 
письма. посвяшеннме интер- 
национальной дружбе. Б. Му- 
ратов из Бухарм вмражает 
благодарность Президенту 
за его деятельность по уста- 
новлению и укреплению дру- 
жеских отношений между 
узбекским и киргизским на- 
родами.

Указ Президента Узбек- 
ской ССР об объявлении 22 
июня этого года и в после- 
дуюшие годм первого дня 
религиозного праздника 
«Курбан хайит» вмходньш 
днем, котормй он подписал с 
учетом многочисленнмх по- 
желаний мусульман и обра- 
шения Духовного управле- 
ния мусульман Средней 
Азии, а также в целях укреп- 
ления дружбьГ и согласия 
между гражданами респуб- 
лики, бмл встречен с боль- 
шой радостью всеми мусуль- 
манами. В связи с этим ука- 
зом на имя Президента Уз- 
бекистана поступило немало 
писем со словами благодар- 
ности от веруюших, духов- 
нмх лиц.

Авторм отдельнмх писем 
наряду с вмражением глубо- 
кого удовлетворения по по- 
воду указов Президента раз. 
ммшляют по поводу некото- 
рмх важнмх проблем.

Перед нами письмо от 
преподавателей и мастеров 
производственного обуче- 
ния Каршинского профтех- 
училиша №  14. В нем гово- 
рится: «Уважаеммй Ислам 
Абдуганиевич, нас очень об- 
радовал ваш Указ от 13 
ноября 1990 года о допол- 
нительнмх льготах, предо-
ставл яе м м х  у чи те л ям  и вос-

питателям школ всех видов. 
повмшении зарплатм препо- 
давателям старших классов. 
Но, к сожалению. наша ра- 
дость бмла недолгой. Ока- 
залось, что льгот, о котормх 
говорится в указе, лишенм 
вовсе мм — учителя и мас- 
тера производственного обу- 
чения средних профтехучи- 
лиш. Ибо ни в одном пунк- 
те указа ничего не сказано 
об этой категории педагогов. 
Между тем преподавателям 
профтехучилнш зарплата вм- 
плачивалась в точности та- 
кая же, как и учителям 
обшеобразовательнмх школ. 
А ведь наша работа ничуть 
не легче, чем у работников 
школ.

А к Вам большая прось- 
ба рассмотреть вопрос о пре- 
доставлении для нас таких 
же льгот, о каких сказано в 
Вашем указе».

Письмо подписали 74 че- 
ловека.

А. М. Стародубов из го- 
рода Чирчика делится свои- 
ми разммшлениями об эко- 
номике странм, о назревших 
в ней проблемах. Алексей 
Максимович считает, что 
вместо повмшения зарплатм 
важнее нарашивать произво- 
дительность труда.

* * *
Поступают в адрес Пре- 

зидента Узбекистана нема- 
ло писем и из других угол- 
ков странм.

Г1. Войтехов из города 
Краенодара, А. Винярский 
из города Николаева, офи- 
цер Б. Светник из города 
Запорожье, И. Мех из Сим- 
ферополя. Л. Караманова из 
Крьшской области, У. Жа- 
купова из города Ош, X. 
'Гемиркулов из Ошской об- 
ласти, Г. Ибадов из Ходжен- 
тской области, А. Наме- 
тов из Чимкентской облас- 
ти и другие в своих письмах 
сообшают об одобрении и 
поддержке деятельности Пре- 
зидента Узбекской ССР. его 
уверенной политики по 
укреплению дружбм между 
разньши народами.

Вот что, в частности, на- 
писал Р. Р. Оха из эстонс- 
кого города Тарту: «Моя 
юность прошла в го- 
роде Каттакургане. Там ра- 
ботал мой отец на строитель- 
стве водохранилшца. После 
тяжелой болезни он умер, 
его тело осталось на вашей 
свяшенной земле. Потому я 
считаю Узбекистан родньш 
краем, я стараюсь следить 
за всеми изменениями, про- 
исходяшими в его жизни, ра- 
дуюсь вашим успехам. Я хо- 
рошо знаю, что узбекский 
народ очень трудолюбив. 
Пусть ваш труд принесет 
вам счастье и благополучие. 
Ваш Президент стремится 
превратить труд в источник 
радости и изобилия. Желаю 
ему успехов на этом пути!»

В письмах отражается жи- 
вое дмхание нашей повсе- 
дневной жизни. И это дейст- 
вительно так. За каждмм 
письмом — человек, его 
судьба, мечтм и чаяния. И 
поэтому каждое письмо, по- 
ступаюшее на имя Президен- 
та Узбекской ССР И. А. 
Каримова, каждая в них 
строка, изложеннме в них 
ммсли и предложения вни- 
мательно прочитмваются и 
всесторонне изучаются. По 
всем поднятмм проблемам и 
вопросам принимаются соот-
ветствую ш и е  м ерм .

Т. БАТБ1РБЕКОВ, 
корр. УзТАГ.
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НЕЗАВИСНМАЯ ЭКСПЕРТИЗА: П Р0Ф ЕС СИ0НАЛИ ЗМ ОБЪЕКТИВНОСТЬ
ШНЬ1Й СВЕП-ПЕРСПЕКТИВШМ ШЕЯМИ ПРОЕКТАМ.  ЕАРЬЕР НА ПУГИ СУВЪЕМВИЗМА И НЕКОМПЕТЕНТНОСТИ • КОМПАС ИА РШКЕТОВАРОВ И УСЛУГ

ЗАКРМШАКХЦИЙСЯ голубой глаз Арала на карте Земли, 
лороиасмшеииие химией поля. отр»»ляюший человвка во»- 
дух. Почому так полуиилосв? Ведь ведомства ароде лрово- 
дили работу ло лроактам и расчотам с обоснованием всех 
«за» и «лротиа». А мож«тг и алрямь корлоратиаимй иите- 
рес — лроамше асего! Каи аедомстао скажат, так и будет.

Но аот иа лути моиолольиого саоеаолия стаиовится иаза- 
аисимая вислартиза. Виоаедомстаеииая, всестороиияя, объек* 
тивиая оцеика лредлагаемм* к  осушествлению лроектов и 
лрограмм. И оцеику вту дает ие «кармаиимйв НИИ родимо- 
го аадомства, а иовмй иарождаюшийся ииститут иезааиси- 
ммх жслертов.

Что ои и» собя лредставляет! Каковм его фуикции, права 
и структурм) Как лроходит аго стаиовлеиие!

0 6  этом ведут раэговор участиики сегодияшией встречи за 
«круглмм столом» газетм «Народное слово»:

О. В. ЛЕБЕДЕВ — вица-лрезидеит АН Узбекской ССР, лред- 
седатель жслертиого совета;

И. А. МУНАЕВ —  лрадседатель Комитета обшествеииой 
экслертизм УзССР;

3. Ш . НАСРЕТДИНХОДЖАЕВ — иачальиик отдела иауки и 
иовой техники Комитета по экоиомике УзССР;

В. С. КИМ — ведуший иаучимй сотрудиик НИИ Комитета 
ло эиоиомике УэССР, каидидат эиоиомических иаук;

В. А. КОЗЛОВ —  геиеральимй директор ассоциации «Хам- 
корлик».

Корр.: В  «Советском энцнклопедическом словаре» по 
нятне «экспертиза* определяется как исследование спе- 
циалистом (экспертом) каких-либо вопросов, решеиие ко- 
тормх требует специальимх познаний в области науки, 
техники. искусства и т. д. Каждий из иас, наверное, что-го 
сльипал или читал об экспертизе медицииской, искусство- 
ведческой, ведомственной, наконец. И вот — независн- 
мая, вневедомственная. обшественная экспертнза. Чем 
вьовано появленне этого нового ннстнтута? В  чем его 
суть н предназначенне? Эти вопросьг мм адресуем вице- 
презнденту Академин наук Узбекской ССР, возглавляю 
одему экспертнмй совет, академнку Олегу Владимировичу 
Лебедеву. «

О. Л.: Появление института независиммх экспертов 
продиктовано самой жизнью. И, «адо думать, не случай 
но уже в самом вопросе бьша упомянута ведомственная 
экспертиза. Да, действительно, об этой форме исследова 
ния и оценки того или иного предмета мм наслмшанм. И 
то, что экспертиза проводилась по линии ведомства, еше 
раз свидетельствует о могушестве и диктате последнего. 
Неважно, по какому ведомству это осушвствлялось. Глав- 
нос, что экспертиза проводилась им и в его интересах. И 
примеров тому — великое множество. Вспомним многие 
из проектов последних десятилетий. чтобм уяснить то 
зло, которое причинила нашей экономике и экологии ке- 
лейность в принятии ответственнейших решений, узкове- 
домственнмй, корпоративнмй интерес, проявленнь1Й нз 
стадии их проработки. Сами посудите, разве бм мм до- 
вели до такого состояния Арал, если бм своевременно 
бьш проведен всесторонний объективнмй анализ проблем, 
связаннмх с расишрением посевнмх плошадей и исполь- 
зованием водостока наших главньцс рек, питаюших Арал, 
на нуждм орошения? Но тут возникает встречнмй вопрос: 
а возможен ли бьш такой непредвзятмй анализ в то вре- 
мя, о котором М Ь 1 говорим? Вряд ли. Потому, что он сра- 
зу же вошел бм в противоречие с «генеральной линией» 
на неуклоннмй рост производства хлопка. Неважно, за 
счет чегс и какой ценой. Тем более, что о надвигаюодейся 
экологической катастрофе никто и не думал. А  обнчнме 
издержки производства — мелочь, о которой и вспоми- 
нать бмло не принято. Так что, хотелось бм еше раз под- 
лркнуть: рождение института независимой экспертизм 
продиктовано двумя неразрмвно связанньши процессами. 
С одной сторонм, это раскрепошение творческой иницна- 
тивм и гражданского самосознания, вмэванное демокра- 
тизацией обшественной жизни странм. С другой — нарас- 
тавший с годами протест против диктата и засилья ве- 
домств. Словом, независимая экспертиза — родная дочь 
демократизации и гласности. То, что прежде делалось ке- 
лейно. для «ведомственного потребления», сейчас будет 
проводиться открьгго, гласно, для всех. И самое главное,
— не в интересах уэкого круга лиц. а в интересах обше- 
ства, народа, государства...

Корр.: Простите. Олег Владимировнч, но тут, навер- 
ное, самое время задать однн делнкатннй вопрос, кото- 
рмй. вне всякнх сомненнй, возник бм и у наших читате- 
лей, присутствуй они за этим столом. А  именно: где га- 
рантня, что и «незавнснмая экспертнза» не будет столь 
же зависима от воли н давления ведомств^ неважно, в 
чьем лице и в какой ипостасн они вмступают? Ведь, на 
сколько нам известно, и в прежнне времена, отстанвая 
корпоративнме ннтересм, ведомства не трубили о том, 
что это нужно, допустнм, Мннводхозу. Нет, все подава 
лось под громкими словамн об ннтересах государства, на- 
рода н т. д. Вспомните ту же хлопковую эпопею... Да, 
впрочем. и по вашему научному ведомству, если коснуть- 
ся внедренческих проблем, можно насчитать немало ог- 
рехов.

О. Л.: Ну, вм затронули столько болевмх точек, что 
сразу даже трудно определить, какой из них отдать пред- 
почтение. Но... пойдем по порядку.

Гарантия независимости... Говоря о таких веодах, не 
вольно обрашаешвся к философским категориям типа 
«свобода вмбора». Ведь что, по сути, требуется от уче- 
ного, специалиста. призванного сказать свое мнение по 
тому или иному спорному вопросу? Вмсокий профессио- 
нали^м. Гражданское мужество. Честность перед самим 
собой. Вот, пожалуй, и все. Но чтобм эти качества про- 
явились в полной мере, многое зависит от обстоятельств. 
от разного рода «привходяших».

Представьте себе, что ведомственную экспертизу про- 
&одят сотрудники отраслевого НИИ этого же ведомства. 
Разумеется. каждмй из них. в принципе, волен вмсказм- 
вать и отстаивать свою точку зрения. Но условия, в кото- 
рме они поставленм, никак не назовешь благоприятньши 
для «свободного волеизъявленияэ. Во-первмх, довлеет 
суровое правило: кто платит деньги, тот и заказмвает му- 
зьшу. А если тм еоде и зарплату получаешь из ведомст- 
венной кассм. И продвижением по службе обязан собст- 
венному начальству. Чем не раздолье для проявления ве- 
домственного диктата? И далее, принадлежа к одной «ко- 
горте», экспертм-отраслевики как бм заведомо связанм 
круговой порукой. То есть групповой интерес, так или 
иначе, начинает превалировать над всеми остальньши фак- 
торами. Повторяю: вовсе не хочу ставить под сомнение 
личную порядочность того или иного конкретного чело- 
века. Ведь, в конце концов, и референт, которому пору- 
чили написать характеристику на своего шефа, может 
проявить отчаянную искренность и все изложить, «не взи- 
рая на лица*. И все же сама ситуация побуждает его 
действовать по принципу «Чего изволите?». Так и с ве- 
домственной экспертизой. Значит, надо изменить обстоя- 
тельства таким образом, чтобм они способствовали про- 
явлению лучших человеческих качеств.

Именно это и достигается при независимой, вневедом- 
ственной экспертизе, когда проект или программу ведом- 
ства (автора) рассматривает группа экспертов, во всех 
отношениях не зависиммх от него. Равно как и от заказ 
чика, оплачиваюодего затратм на экспертизу. Инмми сло- 
вами, это вариант того самого третейского суда, у которого 
нет заинтересованности потрафлять ни «ответчику», ни 
«истцу». А  значит, он может наилучшим образом про- 
явить' свой профессионализм, гражданское мужество и 
честность.
- Нетрудно представить, какие сушественнме коррективм 
бмли бм внесень1 в проектм строительства того же Ново- 
кокандскогс или Алмалмкского химзаводов, если бм по 
ним проводилась всесторонняя независимая экспертиза. 
Кстати говоря, по алмальшскому варианту предлагалось 
две технологии. Одна — безотходного производства, хотя 
и дороже. Другая — с «хвостовьшиэ, фосфогипсом, — 
но дешевле. Вмбрали, как и следовало по нашей «логи- 
ке», дешевую. И тем самьш еше раз подтвердили изве-- 
стную истину — «скупой платит дваждм».

Много похожего можно обнаружить и в нашем родном, 
как вм вмразились, научном ведомстве. Тут и распмлен- 
ность сил и средств. И неэффективность внедренческого 
механизма. И оторванность от хозяйственной практики.

По традиции, которая сложилась еше со времен Пет- 
ра I, понятие академии в нашей стране связано с самьш 
вмсоким уровнем научнмх и технических разработок, вн- 
сочайшей ответственностью за научнме результатм, про- 
ектм и экспертизм. Мь1 не должнм допустить девальва- 
ции этих понятий. Вопрос вопросов — повнше- 
ние отдачи научного поиска, скорейшее внедрение 
в практику наиболее ценннх научно-исследовательских 
и опьггно-конструкторских разработок. Ибо, повторяю, 
путь от идеи до внедрения по^прежнему и тернист, 
и долог, а созданннй в реслублике солидннй научннй по- 
тенциал используется далеко не лучшим образом.

Правда, в последнее время наметились сушественнне 
переменн, которне могут кардинально изменить всю си- 
туацию. Прежде всего я имею в виду указ Президента 
республики, в котором нашей Академии наук предостав- 
ляется полная самостоятельность. А  если бнть более конк- 
ретньш, все имеюшиеся в системе Академии наук основ- 
нне фондн переданн в ее коллективную собственность.

подписан новмй Союзнмй договор. Он откроет перед ни- 
мн безграннчнме возможностн для внешнеэкономнческой 
деятельности. Готов лн к этому наш только что нарож- 
даюоднйся корпус предпринимателей и коммерсантов?

Ведь законм рмнка диктуют свои правила «игрм». 
Возннкает острая необходнмость в вмсококвалифициро- 
ваннмх спецналистах, владеюоднх секретамн маркетинга 
и менеджмента. Пока нх в регноне единнцм. Опмта под- 
лннной коммерцнн по суодеству нет. А  рмнок не ждет. 
Создаются совместнме предприятия, заключаются тор- 
говме сделки. И на каждом шагу — вопросн. Как нзбе- 
жать покупкн бросового товара, устаревшего оборудова- 
ния? Как не продешевнть с продажей собственной про- 
дукцин? Как не угоднть в откровенную аферу, многоходо- 
вую махннацню? Ведь счет ндет на сотнн тмсяч, а скоро 
пойдет на мнллионм. Телевндение показмвает сюжетм, 
где эти мнллионм у незадачливмх наших коммерсантов 
уже «плакали». И тут вновь на помоодь могут прнйтн экс- 
пертм-профессноналн. Причем не после заключення сдел- 
ки, а до того. Зная, кто есть кто в мировом бнзнесе, имея 
последнне даннме о конъюнктуре рмнка, о товарах н ус- 
лугах, они помогут начннаюодим предприннмателям нзбе- 
жать многих «проколов», столь опаснмх для новнчков.

В  нашей встрече за «круглмм столом» участву- 
ет генеральнмй директор ассоцнацни «Хамкорлик» («Сод- 
ружество») В. А. Козлов. Владнмир Александрович, ка-

Что это означает на практике? Каждому ученому открм- 
ваются максимально благоприятнне возможности к само- 
стоятельной творческой деятельности, к тому, чтобн реа- 
лизовать свой интеллектуальннй потенциал. Лабораториям 
предоставлено право проводить исследовательские работн 
на хоздоговорннх началах. Научно-исследовательские ин- 
ститутн тоже призванн уходить от иждивенческих настро- 
ений и сами зарабатнвать себе на «хлеб» через малне 
предприятия и хозрасчетнне центрн. Вводится кон- 
курсная форма отбора и реализации наиболее ценннх на- 
учно-исследовательских разработок. Создается новнй 
механизм их внедрения, вводятся контрактнне формн 
труда...

Корр.: А  судьн кто?
О. Л.: А  судьи? Тот самнй экспертннй совет, о котором 

мн уже упоминали. Именно он будет осушествлять неза- 
висимую внедренческую экспертизу, которая определит н 
подлинную ценность разработки, и целесообразность ее 
внедрения.

И это еше не все. Независимая экспертиза отнюдь не 
ограничивается академическими рамками. Она обретает 
поистине всеобъемлюшнй характер, внходя на республи- 
канский, региональннй и всесоюзннй уровень. Дело в 
том, что в 1989 году бил создан Комитет ободественной 
экспертизн СССР, которнй объединил усилия ученнх и 
специалистов-практиков различннх областей знания длч 
постоянного независимого анализа экономических и соци- 
альннх процессов, происходяодих в стране. Аналогичннй 
комитет сформирован и действует на Украине. И вот в 
конце прошлого года Комигет обшественной экспертизн 
бьш создан в нашей республике. Но об этом, наверное, 
лучше расскажет его председатель • Иван Алексеевич 
Мунаев.

И. М.: В  сентябре 1990 года состоялось учредительное 
собрание представителей научной и инженерной обшест- 
венности Уэбекистана, на котором наш комитет бнл 
оформлен в самостоятельную обшественную организацию. 
Ее учредителями внступили Комитет обшественной экс- 
пертизн СССР, Академия наук Уэбекйкой ССР и Узбек- 
ское республиканское правление Союза научннх и инже- 
нерннх обшеств СССР. Здесь же в системе комитета бнл 
учрежден экспертннй совет, президентом которого избран 
академик О. В. Лебедев, а вице-президентом — член- 
корреспондент АН УзССР М. Ш. Шарифходжаев. Утверж- 
денн главнне эксперти по экономике, экологии, земле- и 
водопользованию, по размеодению производительннх сил, 
по эффективности научно-исследовательских и опьггно- 
конструкторских работ, по сельскому хозяйству, по соци- 
альной зашнте, по правовьш проблемам, по народному 
образованию, здравоохранению и другим направлениям —
всего 15 экспертннх центров.

Утверждено положение о коллективних членах Коми- 
тета обшественной экспертизн, создан экологический 
фонд...

Корр.: И все это под эгидой комитета7
И. М.: Да. Экологический фонд, например.̂  внступает 

благотворительной обшественной организацией, призван- 
ной объединять гуманистические, творческие силн рес- 
публики в деле оздоровления экологической обстановки в 
регионе. Тут и оказание помооди пострадавшим от сти- 
хийних бедствий, и проведение ярмарок, внставок, аук- 
ционов, лотерей, смотров-предложений новейших научних 
разработок и прогрессивннх технологий, и проведение 
комплексних экспертиз в районах, где расположени эко- 
логически опаснне производства...

Корр.: Все-таки хотелось бм побольше услмшать имен- 
но об этой стороне деятельности комнтета.

И. М.: Разумеется, проведение экспертиз является 
главной нашей целью и назначением. Это прежде всего 
научно-техническая, социальная, экономическая, право- 
вая, экологическая экспертиза. Это комплексная научная 
оценка планов и программ развития регионов, отдельнмх 
технологий и производств народного хозяйства, проектов 
эаконодательннх актов и т. д. И осуодествляется она си- 
лами ведуших отечественних и зарубежних ученнх, ин- 
женеров и специалистов, с привлечением к этой работе 
самой широкой обшественности. Уже сегодня в системе 
независимой экспертизн страни занято четире тисячи 
крупнейших ученнх и примерно столько же — в нашей 
республике.

Корр.: А  кто вмступает в роли заказчнка на проведе- 
ние экспертизн?

И. М.: Заказчиками могут бить государственнне и об- 
шественние организации, органн управления, а также 
различние министерства, ведомства, предприятия, орга- 
низации.

Особую актуальность в условиях риночних отношений 
обшественная независимая экспертиза приобретает для 
предприятий и организаций, переходяодих на арендние, 
кооперативние и другие коллективнне форми собствен- 
ности. В этих условиях крайне важно при принятии судь- 
боносного решения располагать точной информацией, 
глубоким анализом. Очень важную роль играет грамотная 
экспертиза в налаживании внешнеэкономических связей. 
Ведь, по сушеству, сегодня весь деловой мир строит эко- 
номические отношения на основе глубоких экспертних 
оценок.

Корр.: Рмнок внутренний и рьшок внешннй буквально 
стучится во все структурм нашей экономики. Пройдет еоде 
какое-то время, н между суверенньши республиками будет

кова направленность деятельностн ваодей ассоцнацнн?
В. Козлов: Мм вмросли под эгидой Узбекского прав- 

ления Союза научннх и инженерннх ободеств СССР. В свое 
время создали центр научно-технических услуг «Агро- 
пром». По сути этим определилась и наша направлен- 
ность — внедрение эффективних научно-исследовательс- 
ких разработок для нужд народного хозяйства. Несколько 
позже внварилась идея создать вполне самостоятельную 
ассоциацию по внедрению ценних научннх разработок. 
Эта идея обусловливалась тем, что к нам стало обраодать- 
ся много изобретателей, учених, специалистов за помо- 
ш,ью в реализации конкретних разработок.

Сегодня ми в основном занятн созданием производств 
по изготовлению строительннх материалов для сельских 
жителей. Это кирпич, облицовочнне плитки из гуза-паи 
и опилок, товарн народного потребления из керамики, 
тканей, дерева.

Корр.: Но для этого нужнм пронзводственнме моодно- 
сти, зкспериментальная база?

В. Козлов: Разумеется. И ряд вопросов мм уже решили. 
У нас есть экспериментальнне участки, группи, проектние 
организации. .

Корр.: Судя по размаху, днапазону проблем, котормми 
вм занимаетесь, этого недостаточно...

В. Козлов: Да, нужно моодное производство. Какой вмход 
здесь ми видим? Начинается процесс приватизации гос- 
предприятий. И мн виступаем пионерами в этом деле. 
Думаем приобрести на взаимовнгодной с трудовнми кол- 
лективами основе несколько предприятий. Собственно, 
здесь мн, я уверен, будем не единственньши...

Корр.: А  если ошибетесь и, как говорят на «днком 
Западе», прогорите?

В. Козлов: Вн  энаете, весь деловой мир, вместе взятнй, 
делает в сфере экономики и предпринимательства меньше 
ошибок, нежели ми. Ибо не жалеет денег на предвари- 
тельную проработку проблем, на объективную экспертизу.

И. М.: Исходя из этих соображений, комитет предла- 
гает всем заинтересованннм предприятиям и организаци- 
ям взаимовигодное деловое сотрудничество.

Корр.: Какие же формм сотрудннчества практикуются?
И. М.: Мм работаем с партнерами на основе хозяйст- 

веннмх договоров. Есть и еоде одна форма долговремен- 
ного сотрудничества — это вступление предприятия, ве- 
домства в коллективнне члени комитета.

Корр.: Иван Алексеевнч, понятие «ободественная» в 
современнмх условнях вмзмвает определенную насторо- 
женность, недоверие. Какой сммсл закладмвался прн соз- 
данин Комитета ободественной экспертизм? Какне цели 
ставнлись?

И. М.: Деятельность комитета направлена прежде все- 
го на заодиту интересов народа и государства. Одну из 
основнмх задач комитет видит в том, чтобм работать в 
тесном сотрудничестве с народннми депутатами, с коми- 
тетами и комиссиями Верховного Совета Узбекистана. 
Комитет обшественной экспертизн строит свою деятель- 
ность на принципах самоуправления, полного хозрасчета 
н самоокупаемости, то есть на экономической основе.

В связи с этим положением хотелось би особо подчерк- 
нуть, что экономическая независимость комитета от су- 
1цествуюших систем и структур управления необходима 
для зашити наших гражданских позицнй. Следовательно. 
партнерами в работе комитета могут бнть все министер- 
ства, ведомства, предприятия и организации, которне за- 
интересованн в сбъективной оценке принимаемих к вн- 
нолнению разработок, лроектов, программ.

Особое внимание в своей работе комитет обраодает на 
решение межведомственннх проблем. Последни^ три пя- 
тилетки в республике широко практикуется разработка 
комплексннх программ научно-технического и социально- 
го развития. Метод хорошо апробирован и нашел призна- 
ние, но если провести глубокий анализ тематики, зало- 
женной в ту или иную комплексную программу. то об- 
наружится немало разработок, которне не дают значимо- 
го эффекта для народного хозяйства. Эти «случайнне» 
разработки — результат ведомственного формализма. И 
вот здесь обшественная экслертиза может оказать конк- 
ретную помоодь правительству.

В  настояодее время Президентским советом УзССР 
разработана новая концепция управления научно-техни- 
ческим прогрессом. В ее основу заложен принцип кон- 
курсного отбора научно-исследовательских разработок. 
То есть право на внедрение могут иолучить только те 
научно-технические работн, которне обеспечат реальннй 
экономический эффект. И прежде чем государство будет 
тратить деньги на внедрение той или иной разработки, 
она должна пройти вневедомственную, объективную экс- 
пертизу.

Корр.: Комнтет ставит перед собой действительно бла- 
городнме н очень ответственнме задачн, ио кто же нх бу- 
дет реалнзовмвать? На ободественнмх началах вряд лн 
возможно это сделать.

И. М.: Ви  прави. Но мн строим отношения с экспер- 
тами на договорной основе, платим, и довольно прилично, 
за знания и талант каждого специалиста. Интеллектуаль- 
ний труд пора научиться оценивагь по мировьш стандар-
там.

Но здесь надо сказать и об ответственности обшест- 
венних экспертов. Это должни бить люди внсококвали- 
фицированние, компетентнне, с острьш чувством граж- 
данского самосознания. Престиж ободественного экспер-

та формируется конкретними заслугами перед обшест- 
вом, а комитет берет на себя обязанности морального и 
материального пооодрения, включая творческие команди- 
ровки в союзнне реслублики и за рубеж. Думается, это 
хорошая основа для плодотворной творческой работн для 
каждого знаюодего специалиста.

Корр.: Судя по временн регнстрацни, комитет экепер- 
тнзм республнки пережнвает стадню становления. Какие 
конкретнме работм проведенм н чем планнруете зани- 
маться в будуодем?

И. М.: Мм действительно молодая организация. Коми- 
тет создан в прошлом году. Опнт работн пока неболь- 
шой. Но уже ряд экспертних работ проведен. По заявке 
опитно-конструкторского бюро расфасовки и упаковки 
продукции битовой химии наши эксперти провели иссле- 
дование, связанное с оплатой хозяйственного договора на 
создание оригинального оборудования. Научно-производ- 
ственное объединение, которое предложило свои услуги, 
зависило цену. Эксперти аргументированно доказали это. 
В результате О КБРУ  сэкономило порядка 30 тисяч руб- 
лей. По поручению Кабинета министров республики ко- 
митет провел экспертизу технико-экономического обосно- 
вания строительства хранилиод сельхозпродукции с ис- 
пользованием горних внработок. Эксперти установили, 
что ряд вопросов бил не проработан. На основе их зак- 
лючения разработчики ТЭО «довели» обоснование, и пра- 
вительство получило качественний документ. Ведь важ- 
но именно на стадии проектирования крупннх объектов 
иметь объективное заключение.

Сейчас комитет работает над проблемой использования 
имеюодихся технологий изготовления стройматериалов 
из отходов промншленного производства Алмальшско- 
Ангренского региона.

Корр.: С какнмн проблемамн вам прнходится сталкн- 
ваться в работе?

И. М.: Проблем хватает. Очень мешает активной дея- 
тельности социальное равнодушие. Становится больно, 
когда видишь, понимаешь, что губится природа, ободест- 
веннне ценности, а со сторонн ведомств — никакой ре- 
акции.

Простой пример. Из Ташкента ежедневно вивозятся и 
сжигаются горн мусора. Сколько бумаги, картона, дере- 
ва гибнет. Во всех развитнх странах утилизация вторич- 
ного снрья поставлена на производственную основу. Эко- 
номится до 30 процентов первичного снрья. У  нас же 
эти ценности пожирает огонь.

Река Чирчик стала сточной канавой для животновод- 
ческих ферм. Все знают об этом. А  Министерство сельс- 
кого хозяйства хранит гордое молчание. Мн много пи- 
шем и говорим о развитии научно-технического прогрес- 
са, а вот о последствиях зачастую умалчиваем. С перехо* 
дом на рнночнне отношения эта проблема может обост- 
риться. Значит, перестраивая механизм управления науч- 
но-техническим прогрессом, надо «просчитивать» бук- 
вально каждьй шаг. Сейчас готовится закон об исполь- 
зовании интеллектуального потенциала в народном хо- 
зяйстве республики. И Завихулла Шамсутдинович, навер- 
ное, раоскажет нам, в чем новизна новой системи.

3. Н.: В  республике создан значительннй научно-техни- 
ческий потенциал, которий является собственностью Уз- 
бекистана и должен использоваться в интересах его раз- 
вития. И прежде всего надо повнсить его роль в реше- 
нии важнейших проблем социально-экономического разви- 
тия республики. Ключевьш звеном новой системн управ- 
ления НТП является ее экономический механизм, вклю- 
чаюодий в себя финансирование развития науки и техни- 
ки, хозрасчетнне методн и условия научно-технической 
деятельности, стимулирование повишения отдачи имею- 
одегося потенциала и восприимчивости производства к но- 
вовведениям.

А для этого требуется всесторонняя государственная 
поддержка и пооодрение создания и использования перс- 
пективннх видов техники и технологий по приоритетннм 
направлениям НТП.

Корр.: Какую роль призвана играть в этом незавнсн- 
мая экспертнза?

3. Н.: Образно говоря, независимая экспертиза будет 
здесь главньш судьей, обеспечиваюшнм соблюдение как 
государственннх интересов, так и тех, кто создает науч- 
но-техническую продукцию. Ведь не секрет, что в прошлне 
годь^ научно-исследовательские разработки виполнялись 
порой некачественно, много тем дублировалось. Это, по- 
мимо нерационального использования государственних 
средств, порождало безответственность исполнителей. В 
условиях риночннх отношений такое недопустимо. ибо 
кажднй учений, институт, конструкторское бюро должнн 
зарабатнвать свой «хлеб». То есть интеллектуальная про- 
дукция приобретает конкретную стоимость, внступает в 
роли товара. В государственнне планн будут включать- 
ся только эффективнне разработки при наличии объек- 
тивного заключения независимой экспертизн. Например, 
на Украине в последние годн ни одна разработка, ни одна 
программа не включаются в государственннй план без 
заключения обшественной экспертизи.

Корр.: Факт, безусловно, заслужнваюодий внимання. 
Владнмнр Сергеевнч, вм много лет работалн председате- 
лем экспертной комнсснн Госплана УзССР. Скажите, что 
показал опьгг комнсснн, которую вм возглавляли?

В. КИМ: Бмвают разнне организационнне формн про 
ведения экспертизн. Однако в любом случае экспертная 
оценка материалов и разработка мотивированного заклю- 
чения по ним требуют глубоких специальних знаний и 
объективности экспертов и экспертннх органов.

В этом смнсле опит работн экспертной комиссии, 
функционировавшей в Госплане республики с 1982 по 
1990 г., несомненно, представляет ннтерес. Как известно, 
в те годи и раньше бьши сильни ведомственнне и мест- 
нические тенденции. Вневедомственная государственная 
экспертиза, проводимая в Госплане, в <>пределенной мере 
ставила заслон их проявлениям и некачественньш реше 
ниям в представляемнх научннх, проектних и других 
предплановнх материалах, оценивая их с позиции инте 
ресов комплексного раэвития экономики и охрани при- 
родной средн республики.

Корр.: Каково ваше мнение о новой структуре эксперт- 
ной службм в республнке — Комнтете ободественной экс- 
пертизм УзССР?

В. КИМ: 1{ачество и объективность экспертннх заклю- 
чений в данном случае обеспечивается созданием специа- 
лизированних экспертних подкомиссий и групп, приняти- 
ем решений на коллегиальной основе. На мой взгляд, са- 
мьш ценньш в этой работе является именно независимнй 
характер экспертизн, возможность привлечения на плат- 
ной основе висококвалифицированннх специалистов лю- 
бого профиля из любнх организаций и регионов.

Возможности проведения независимой экспертизи пе- 
ред такой специализированной ободественной организаци- 
ей, какой является Комитет обшественной экспертизн Уз- 
бекской ССР, поистине беэгранични. Он мог бн оказать 
большую помошь комитетам и комиссиям Верховного Со- 
вета, Кабинету министров республики, которие проводят 
сегодня огромную работу по подготовке и рассмотрению 
законопроектов, перестройке хозяйственного механизма и 
методов управления экономикой.

* * *
Подводя итогн состоявшегося разговора, хотелось бм 

подчеркнуть, что настояодая демократня неммслнма без 
голоса ободества, без объективного, беспристрастного суж- 
дення граждан по вопросам ободественного, экономическо 
го, технического развития. Все эти функцин в мировой 
практике и берет на себя незавнснмая экспертнза. Во мно- 
гих развитмх странах созданм целме корпорации, инстн- 
тутм, научно-исследовательскне комплексм, обеспечиваю- 
одне государственнме органм, предпрнятия, организацин 
н учреждення объективиой экспертизой. Второй год дей 
ствует Комнтет ободественной экспертнзм СССР, подоб- 
нме службм созданм в Грузни, Белоруссии, на Укранне, 
в Ленннграде, Новосибнрске н другнх городах. Республн- 
канские центрм независнмой экспертизм формнруются в 
Кмргмзстане, Туркмении, Таджикистане, Казахстане. Но- 
вме образования могут многое сделать для предупрежде- 
ння возможнмх просчетов в экономнке, экологии, в со- 
цнальной сфере, в нспользованни интеллектуального по- 
тенциала ободества.

Редакцня считает, что данная публнкация — это лишь 
начало большого разговора о судьбах научно-техннческого 
прогресса в нашей республике. Ждем отклнков от всех, 
кто желал бм вмсказаться по атой проблеме.

Беседу за «кругльш столом» провели
В. ЧЕБОТИН и Л. ЛИТВИНЕНКО.



Газета Верховного Совета УзССР Народное СЛОВО 11 И Ю Л Я  1991 г.

Точка зрения

СМОЖЕТ ЛИ Г0Р0СК0П ВОСПИТАТЬ 
П0ДРАСТАЮ1ДЕЕ ПОКОЛЕНИЕ?

В КМИЖНЬ1Х магазинах час- 
то задается аопрос:

— Какие ноаинки литерату- 
рь1 для детей есть на прилав-
ка?

Продаацм отвечают ньжв так:
— Детских книг стало зна- 

чительно меньше. И на уэбек- 
ском  и на русском яэмках^

— Почему же? —  обеспоко- 
енм мамм, папм, дедушки, 6 а- 
бушки.

Уменьшилось число иэдава- 
еммх книг для саммх юнмх чи- 
тателей. Целмй ряд новмх иэ- 
даний иэвестнмх писателей 
республиКи, имевшихся а тем- 
плане молодежного иэдатель- 
ства «Камалак», окаэмвается, 
не вмйдут по стандартной при- 
чине: нет бумаги, она подоро- 
жала, детские книги убмточну. 
Они снимаются с производст- 
ва, вмпуск их откладмвается 
не неопределенное время. На 
год, два, три.

Зато наэванное вмше моло- 
дежное иэдательство предла- 
гает читателям «Гороскопм» 
(китайский, японский, друидов), 
вмпушвннме астрономическим 
тиражом, — дваждм по двести 
тмсяч экземпляров. Они и  дру- 
гая литература массовой куль- 
турм, хлмнувшая иа прилавок, 
сулит иэдателям сиюминутнме 
бармши, мниммй успех, но 
вряд ли вмиграют от этого чи- 
татели, обшвство в целом.

Во-первмх, впустую перево- 
дится бумага, такой огромнмй 
дефицит. Во-втормх, угроэа 
возникновения беэдуховиого 
поколения становится все бо- 
лее ошутимой.

Считаю подобное положение 
в корне неправильнмм. Необ- 
ходимо измскать дотации на 
книги для детей, не скупиться, 
когда вопрос касается детст- 
ва.

Бумага есть^ Ее всеми прав- 
дами и неправдами пмтаются 
заполучить те, кто хочет из- 
влечь вожделеннме прибмли, 
пусть даже в уш врб нрааст- 
венности. Все доэволено, ду- 
ховнмй СПИД беспошаден. 
Болеэнь подкрадмвается ис- 
подволь. Как ему противо- 
стоять?

Педагоги, работники библи- 
отек, родители зиают: у детей

есть иэначальная потребность 
энаний. Но если ее не разви- 
вать, не приаивать любовь к 
чтению, то происходит ослаб- 
ление этого свойства. И в ито- 
ге потери творческого начала. 
Не потому ли так раэвито в 
нашем обкцестве потребитель- 
ство, столько недорослей вок- 
руг? А ведь это беда. Ника- 
кие • гороскопм не спасут 
человека, которого не научили 
в детстве умению плавать и 
вдруг бросили в море надви- 
гаюшегося рмнка, на проиэ- 
вол судьбм.

Скажсте: что книги, — по- 
дорожали детские туфельки, 
платьица, питание...

А у нас в республике, где 
юное поколение составляет 
эначительно больший процент, 
нежели в Прибалтике, положе- 
ние весьма серьеэное. И ука- 
эм Президента Узбекской ССР, 
направленнме на социальную 
заьциту детства, беэусловно, 
вмэмвают одобрение, должнм 
вмполняться честно, и никто не 
смеет обижать детей.

Нормально питаться, оде- 
ваться, расти фиэически и ду- 
хоано богатмми — это их свя- 
тое праао.

И поэтому я обрасцаюсь к 
тем, от кого  это зааисит, спо- 
собствовать иэмсканию средств 
для издания новмх детских 
книг. Нельэя допустить, чтобм 
все лучшее поступало теперь 
по другому адресу, а дети 
страдали от просчетов мини- 
стерств и ведомств

М ожет бмть, следует на со 
юзном уровне эаключить сог- 
лашение о вмделении хотя бм 
десяти процентое вмпускаемой 
бумаги на льготнмх условиях 
для издания литературм для 
детей, особенно для дош ко- 
лят.

В идеале можно бмло бм и 
часть других ресурсов — тка- 
ии, пишевме продуктм, все не- 
обходимое под строгим конт- 
ролем передааать детям. Чу- 
жих детей нет, в городе и в 
селе, в любой республике они 
все — наши. Вложенное в них 
окупится сторицей. Обкрадм- 
вать детей — саммй большой 
грех, неиэбежно наказуеммй.

Тридцать лет.пиш у для де-

тей. Стихи, скаэки. Вот книги 
в ярком, красочном перепле- 
те, объемистме, достойно пред- 
ставляюшие автора, изданнме 
в Таджикистане, Молдавии, Эс- 
тонии, Чехословакии... Недавно 
прислали новую книгу иэ Ка- 
захстана (переводил из ка- 
захдкой поэзии для детей).

Вот корректура тоненькой 
книги «Если встретится вол- 
шебник», издание ее отложе- 
но в издательстае «Камалак», 
а на сколько —  издатели не 
сообидвют...

Самое жестокое для автора 
— отлучение от читателя, от 
детей, встреча с котормми— ра- 
дость. Их фантаэия, жажда 
дружить, открмвать мир дарят 
писателю новое вдохновение.

Ученики школм № 5 города 
Ташкента прислали мне увеси- 
стмй пакет сочинений на тему 
литературм. Приведу некото- 
рме строки:

«Пришел поэт. Он рассказал 
нам о своем детстве. Особен- 
но мне понравился его рас- 
сказ об аисте». Гирея Беки- 
рова.

«Я бм хотела, чтобм есце 
многие друпие поэтм приходи- 
ли к нам в школу». Саша Ахун- 
джанова.

«Стихи легко запоминаются 
и красиво поются. Пусть не 
задерживается вмход вашей 
новой ^книги». Наргиза Усма- 
нова.

Садовниками добротм назм- 
вают тех, кто работает в дет- 
ской литературе. Тем огорчи- 
тельней факт, что десятки ав- 
торов детских книг лолучили 
унизительнме ответм иэ изда- 
тельства о неаозможности из- 
дания их проиэведений. Не- 
ужели это станет обмчнмм яв- 
лением?

Не я один, многие детские 
писатели, а глааное, наши де- 
ти ждут встречи с новмми 
интереснмми книгами, спраши- 
вают: иогда они будут изданм? 
Ждут ответа не формально, а 
по сушвству.

Раим ФАРХАДИ, 
члеи правлеиия Союза 
писателей УзССР, редак- 
тор отдела литературм и 
искусства «Народного сло- 
ва».

хроника
ВЕЛОГОНКА

Д . Абдужапаров из Ташкен- 
та — герой первого втапа са- 
мой престижной профессио- 
нальиой велогонки «Тур де 
Фраис» —  одержал победу и 
иа четвертом этапе. Дистан- 
цию 286 км  между Дижоиом  
и Реймсом ои преодолел аа 7 
часов 49 мии. 14 сак. Втормм 
бмл О. Людвиг (Гермаиия), 
третьим — Ш. Келли (Ирлаи- 
Д И *|.

Д. Коимшев и> Нижнего Нов- 
города —  иа 18-м месте, ле- 
иииградцм В. Екимов, Василий

и Дмитрий Ждаиовм соответ-
ствеиио иа 44-м, 83-м и 88-м,
киевлянин В. Пульников —

121-й.

В об|цем эачете впереди по- 

лрежиему датчаиии Р. Сореи- 

сеи — 16:21,21. Втормм идет 
америкаиец Г. Лемоид (10 с«к. 

отставаиия), третьим — гол- 
лаидец Э. Брекиик (12), Абду- 

жапаров — 5-й (23), Екимов —  
25-й (2.00).

ФУТБОЛ

Сборная СШ А по футболу 
вмиграла Золотой кубок, уч- 
режденнмй Федерацией фут- 
бола Северной и Центральной 
Америки и стран Карибского 
бассейна. Финальная часть 
турнира проводилась в Лос- 
Анджелесе с участием четм- 
рех команд — сборнмх М ек- 
сики, Коста-Рики, Гондураса и 
США.

ШАХМАТЬ!

Москвич А. Юсупов упро- 
чил свое лидерство иа между- 
иародиом шахматиом туриире 
в Гамбурге, победив в 10-м 
туре Е. Пикета (Голландия). Та- 
ким образом ои иабрал 9,5 
очка иэ 10 воэможимх. За нмм 
идут К. Хаисеи (Дания), смг- 
равший виичью с П. Крамлииг 
(Швеция), и М. Вальц (Герма- 
иия), победивший X. Вегнера 
(Гермаиия). У обоих по 7,5 оч- 
иа. Е«це одии наш участиик А.
Халнфман отложнл свою пар- 
тию с К. Мюллером (Герма- 
иия).

(По материалам печати под-
готовил

С. НИКОЛАЕВ).

Проблема требует решеиия

КТО ПОМОЖЕТ 
ЗООПАРКУ?

В НАШЕЙ стране зоопарков 
очень мало —  всего около 
тридцати. Ташкентский —  один 
из лучших. Здесь делается не- 
мало для улучшения условий 
содержания животнмх, обслу- 
живания посетителей. Скоро 
будут сданм а эксплуатацию 
обьектм первой очереди ре- 
конструкции —  павильонм для 
«средних представителей» ро- 
да кошачьих, для медведей, 
редких птиц. Вступнт в строй 
новая котельная, уже проло- 
женм мовме коммуникации. 
Одновременно начатм работм 
по плану второй очереди ре- 
конструкции. Своими силами 
коллектив зоопарка построил 
прекраснме аквариум и павиль- 
оим для обезьян. Правда, ког- 
да обезьянм справят новосе- 
лье, пока неизвестно — ра- 
ботникам зоопарка не под си- 
лу достать кондиционерм.

Ф акт этот печален. Но не 
он сегодня на первом месте 
в списке проблем. Зоопарк на- 
ходится а глубоком финансо- 
вом криэисе. Скоро и сотруд- 
никам эарплату платить станет 
нечем, и животнмх кормить не 
на что.

В эоопарке содержится 220 
видов животнмх иэ саммх раэ- 
нмх уголков земного шара, а 
всего 1.300 представителей фа- 
унм. Немало из них экаотичес- 
ких — обеэьянм, карликовме 
бегемотм, кенгуру, гривистме 
волки, гепардм, леопардм, би-

зонм, винторогие козлм, раз- 
личнме рмбм и птицм. Всех 
нужно правильно содержать, 
кормить строго по рациону. 
М ежду тем после повмшения 
цен на продуктм, товарм и ус- 
луги эоопарку только на корм 
для животнмх необходимо 613 
тмсяч рублей. А кроме этого 
нужнм вода, горюче-смаэоч- 
нме материалм, электроэнер- 
гия, медикаментм, инвен- 
тарь. Не говоря уже з  том, 
что эоопарк обязан приобре- 
тать новмх животнмх.

Дотация в 500 тмсяч рубт*й  
не покрмвает его нужд. Не 
спасает и вмручка от продажи 
входнмх билетов. Зоопарк по- 
се1цает в год около миллиона 
человек. Но стоимость биле- 
та всего 30 копеек. Как избе- 
жать финансового краха? Наи- 
более простой вариант —  по- 
вькить цену входного билета 
вмше рубля. Но тогда как бмть 
ребятишкам из многодетнмх 
семей?

М ежду тем помоьць нужна 
уже сегодня, сейчас! Ведь де- 
фицит денежнмх средств на 
1991 год составляет 834 тмсячи 
рублей. А в главном управле- 
нии культурм Ташгорисполко- 
ма на утверждении уже не 
одну неделю лежит новмй до- 
говор об аренде эоопарка 
коллективом сотрудников. Кто 
поможет зоопарку?

О. СТАРОДУБЦЕВ.

ДАР УЧЕНОГО
Книги — кладезь муд- 

рости. Если они доступнм. 
В библиотеке Ташкентского 
ииститута текстильиой и лег 
кой проммшленности попол- 
ненне — ее книжиий фонд 
враз увелнчнлся на 1.870 
томов учебной и научной ли- 
тературьх по ткачеству, ма- 
терналоведенню, статнстнке, 
стандартизации... Нет, это 
не очередное приобретение, 
а безвозмездньШ дар Н. Ура- 
зова, доктора технических 
иаук, бьшшего профессора 
кафедрм ткачества — ньше 
пенсиоиера. В  течеиие пяти- 
десяти лет. заннмаясь пре-

подавательской и иаучно-ис- 
следовательской деятель- 
ностью, он собрал большую 
бнблиотеку кннг по разньш 
иаправленням наук.

-- Хочу, чтобм этн кннги 
стали своего рода базой для 
создання малмх библиотек 
на кафедрах ннститута, — 
мечтает Наджиб Харнсовнч. 
— Поэтому сейчас готовлю 
для передачн следуклцую 
партню лнтературм. Думаю, 
она окажется весьма кстати 
для студентов. Ведь 'книги
тоже дорожают...

променад- ЗАЛ

МОСКВА. Традиционнме «за- 
дворки» состоялись на улич- 
нмх подмостках театра имени 
Ленинского комсомола. В бла- 
готворительном лредставлении, 
которое, как всегда, поставил 
Александр Абдулов, приняли 
участие постояннме участники 
ленкомовских сходок Алек- 
сандр Градский, Андрей Мака- 
ревич, Геннадий Хаэанов, 
«ДДТ», «НАУ» и балет Боль- 
шого театра. Отличие нмнеш- 
иих «задворок» от предмду-

|цих в том, что на этот раэ 
вмрученнме суммм пойдут нв 
памятник невинио убиеинмм  
детям, в том числе наследни- 
кам царской семьи. (Счет 
601142 в Свердловском отде- 
лении Мосбизнесбвнка).

НА СНИМКЕ: певец и ком- 
поэитор Александр Градский 
вмступает на блвготворитель- 
ном вечере.

Ф ото А, МОРКОВКИНА.
(Фотохроника ТАСС).

ЕДУТ В МОСКВУ, 
ПРИ ГЛАШ АЮ Т  

В  ТА Ш КЕН Т
На XVII Международном  

московском кииофестивале 
присутствуют и кииематогра- 
фистм Узбекистана.

ДРАМАТУРГ Д . Исхаков, ре- 
жиссерм Л. Файзиев, И, Иш- 
мухамедов, директор респуб- 
ликанской конторм кинопрока- 
та А. Хидоятов — так сказать, 
официальная делегация. Кроме 
них, на кинофорум приехали и 
представители самостоятельнмх 
студий и объединений. В их 
«багаже» лентм, которме они 
собираются продать бизнесме- 
нам эападнмх стран.

Студия «Юлдуз», к примеру, 
намерена заключить вмгодную 
сделку, предложив для реали- 
зации восемь картин, получив- 
ших широкое признание у уз- 
бекских зрителей.

Думается, вмзовет опреде- 
леннмй интерес у участников 
фестиваля сообидение наших 
полпредов о том, что в октяб- 
ре будушего года откроется 
Международнмй фестиваль 
стран Азии, Африки и Латин- 
ской Америки, Напомним, что 
он проводился каждме два 
года в Ташкенте, но не состо- 
ялся е прошлом году из-эа от- 
сутствия средств.

ЛЮ БИТЕЛЯМ  
ВОСТОЧНОИ ЭКЗОТИКИ

ГОСТЕМ Союза художников  
УэССР стал бизнесмен из Гер- 
мании Херберт Фишер.

Его приезд —  еше одно 
свидетельство растушего ин- 
тереса за рубежом к произве- 
дениям узбекских мастеров 
декоративно-прикладного ис- 
кусства. В последнее время не- 
мало иностраннмх владельцев 
галерей посешвют нашу рес- 
публику с целью организации 
у себя на родине вмставок с 
поделками народнмх умель- 
цев. Участие в экспозициях на 
Западе для творческих деяте- 
лей Узбекистана —  это аоз- 
можность популяризировать 
самобмтное искусство Востока, 
продемонстрировать специали- 
стам и любителям народного

творчества свои работм, кото- 
рме охотно приобретаются 
нмнче за рубежом.

Херберт Фишер после Таш- 
кента намеревается отправить- 
ся в Самарканд, Бухару, Хиву. 
Здесь он отберет понравивши- 
еся изделия местнмх ювели- 
ров, керамистов, живописцев 
для показа в ФРГ, в частности, 
в городе Ганноаере. Там, в от- 
крмвшемся художественном 
салоне «Узбекистан», реализу- 
ются украшения, одежда, по- 
суда мастеров из нашей рес- 
публики.

ВС ТРЕЧА  
ПОСЛЕ ПЯТИ ЛЕТ

НА СЦЕНЕ Государствеииого 
русского академического теат- 
ра имеии М. Горького про- 
должаются вмступления Саха- 
линского областного драмати- 
ческого театра им. А. Чехова.

Творческие возможности са- 
мобмтного коллектива, при- 
ехавшего во второй раз в сто- 
лицу Узбекистана на гастроли, 
хорошо известнм ее жителям. 
И хотя от последней встречи 
пролег отрезок времени в пять 
лет, зрители отмечают возрос- 
шую злободневность и акту- 
альность поднятмх тем, соци- 
альную направленность вмбран- 
нмх пьес в сегодняшнем ре- 
пертуаре.

Смграннме на вькоком  про- 
фессиональном уровне спек- 
тэкли «Палата мальчиков» Ю. 
Каменецкого и Э. ЦДедрина, 
«Жидм города Питера» брать- 
ев Стругацких, «Играем Жва- 
нецкого» — современнм в пол- 
ном понимании этого слова.) А 
вот премьера «Дама-невидим- 
ка» Кальдерона явно рассчи- 
тана на любителей классичес- 
кого  жанра.

Сахалинцм неизменно вклю- 
чают в репертуар пьесу В. 
Шукшина «А поутру онн про- 
снулись...», которую зрители 
восторженно воспринимают в 
течение долгих лет.

НА ПРОФЕССИОНАЛЬНЬШ
СТАТУС

КАРАКАЛПАКСТАНСКОЙ сту- 
дии кукол присвоен статус те-

атрв. Он будет находиться под 
эгидой Министерства культурм  
зтой рвспубпики.

Творческая труппа встретила 
радостную весть с большим 
энтуэиазмом. М олодме актерм 
приступили к подготовке пре- 
мьерм спектакля «Армк М ер- 
ген» по пьесе К. Каримова. Ре- 
жиссер постановки, народнмй 
артист Каракалпакстана Р. То- 
рениязов стреллится, чтобм но- 
вое представление получилось 
запоминаюшимся, стало ярким 
собмтием в жизни кукольни- 
ков.

Экзамен по мастерству ну- 
кусцм будут держать в сере- 
дине августа, когда начнется 
их первмй сезон, в новом 
честве.

С ВЕТЛ АЯ ПАЛИТРА
ВСЕХ, кто посетил Вмставоч- 

нмй зал республиканского До- 
ма кино, не оставило равно- 
душнмм проникновенное твор- 
чество Л. А. Салимжаиовой и 
Н. М. Ким. Их картинм, пред- 
ставленнме на экспозиции, ор- 
ганизованной центром между- 
нар. днь1х связей Союэа худож- 
ников «Хамгар», отличают ос- 
новательная живописная шко- 
ла, лиричность. Настроение ти- 
шинм и спокойствия, чистотм 
и прозрачности передают ко- 
лоритнме по цвету пейзажи и 
натюрмортм. Вмразительна и 
портретная галерея.

Это первая персональная 
вмставка двух художниц, хотя 
вся их жизнь неразрмвно свя- 
зана с творчеством.

30 лет Лайло Абдубаширов- 
на проработала в журнале 
«Саодат» оформителем и к 
саоему 55-летию подготоаила 
столь замечательнмй подарок 
из 64 картин.

Открмтмми глаэами смотрит 
в мир и Надежда Михайловна 
Ким. Пристально вглядмваясь 
в природу, человека, она все- 
ми фибрами души откликает- 
ся на прекрасное, что явствен- 
но проступает в ее работах.

На вмставке, где, кстати, 
можно бьшо приобрести пои- 
равившиеся произведения ис- 
кусстяа, представленм и сде- 
ланнме ею расписнме ляганм, 
блюда, сюжетнью фигурки 
людей.

В- ПЕТРОВ.

резонанс
«ИЕ ЖИВНТЕ 
НЙШЕН РАЙОНЕ»

«30 мая 1991 года ваша га- 
эета опубликовала заметку В. 
Лункевича «Не живите в нашем 
районе» под рубрикой «Сер- 
дитме строки».

За что же сердится автор на 
ассоциацию государственнмх 
предприятий Ленинского рай- 
она г. Ташкента?

Во-первмх, на то, что в 1989 
году по проспекту Космонав- 
тоа (что возле кенафной фаб- 
рики) по его просьбе мм ус- 
тановили бокс-гараж и благо- 
устроили территорию.. Причем 
строительстао и обустройство 
производилось по смете, со- 
ставленной из су^цвствуюших 
государственнмх расценок на 
строительнме и обустроитель- 
нме работм. После утвержде- 
ния этой сметм в сумме 810 
рублей за один бокс строите- 
ли приступили к делу. Объект 
бмл принят в эксплуатацию 
значительно раньше срока, и 
претенэий на плохое качество 
до сих пор от владельцев не 
поступает.

Так эачем же гердиться?
Во-втормх, автору непонят- 

но, почему он ввтлачивает по 
9 рублей, когда, по его заме- 
чанию, «оплата в других рай- 
онах города обходится эначи- 
тельно дешевле». Этим саммм 
он уже не сердится, а предъ- 
являет серьезное обвинение.

Но вот перед нами прейску- 
рант №  К-07-04, утвержденнмй

постановлением Госкомцен 
УэССР от 30 июня 1987 г. 
№  186/28 на услуги платнмх 
стоянок автомобилей, где, в 
частности, есть такие пунктм:

2. Открмтме стоянки для 
долговременного хранения ав- 
томобилей (плата в руб. за 
один месяц) —  5 рублей.

3. Стоянки, раэмешеннме в 
специальнмх £ооружениях, для 
долговременного хранения ав- 
томобилей — 9 рублей.

Как видно, и здесь для жа- 
побм нет оснований.

И, наконец, третья — наибо- 
лее серьезная претензия. Вот 
что пишет В. Лункевич: «Не- 
давно ассоциация известила 
владельцев автомашин, что они 
обязанм с 1 апреля теку^цего 
года платить за стоянку уже 
по 18 рублей». И вот на ос- 
новании этого он просит гаэе- 
ту попросить или даже обяэать 
Ташгорисполком рассмотреть 
вопрос о сусцествовании ассо- 
циации.

Н о ун а с  есть документ, ут- 
вержденнмй исполкомом Таш- 
кентского городского Совета 
народнмх депутатов 29 марта 
1991 года №  116/3 о дополне- 
нии к сборнику предельнмх 
коэффициентов на бмтовме и 
коммунальнме услуги по го- 
роду Ташкенту. Здесь на ус- 
луги платнмх стоянок автомо- 
билей коэффициент к тарифам 
по прейскуранту №  К-07-04 —

1987 г. удваивается.
Директор ассоциации 

А. БАБАБЕКОВ».
Как видно, конфликт между  

ассоциацией государственнмх 
предприятий Ленинского рай- 
она Ташкента и автором пись- 
ма В. Лункевичем получил 
официальное обьяснение. К 
этому ответу бмло приколото  
е ц е  одно письмо. Его автор 
— Гамир Ибатуллин также об- 
служивается ассоциацией и 
ннкаких претенэий к  ней не 
имеет. Но, судя по тону и его 
письма и официального отве- 
та, претензии ассоциация 
предьявляет теперь к  В. Лун- 
кевичу.

Редакция ждала ответ Таш- 
горисполкома. По просьбе ре- 
двкции и В. Лункевича сотруд 
ники отдела цен исполкома 
проверили работу ассоциации 
и прислали нам ответ, кото- 
рмй практически полностью  
опровергает фактм, иэложен- 
нме в ответе ассоциации. Вот 
реэультатм проверки.

«Сообшвем, что по матери- 
алам опубликованной 30.05.91 г. 
эаметки «Не живите в нашем 
районе» ветерана Вооружен- 
нмх Сил В, Лункевича от- 
делом цен Ташгорисполкома 
проиэведена проверка пра- 
вильности применения цен и 
тарифоа на платнмх стоянках 
ассоциации государственнмх 
предприятий Ленинского рай- 
она. Проверкой установлено, 
что плата за долговременное 
хранение автомобилей на сто- 
янках , ассоциации взимается 
по прейскуранту №  К-07-04 — 
1987 г. «На услуги платнмх сто- 
янок автомобилей, мотоциклов, 
мопедов и велосипедов», ут- 
вержденному 4 постановлением 
Госкомцен УзССР от 30.06.87 г. 
№  186/28.

В 1989 г. ассоциацией бмли 
построенм спецсооружения 
для автомобилей, эа что каж-

дмй из владельцев заплатил по 
810 руб., что в сумме соста- 
вило 76,1 тмсячи руб. Ссьтаясь 
на это, руководство ассоциа- 
ции определило ежемесячную 
плату в размере 9 руб. в ме- 
сяц согласно вмшеуказанного 
прейскуранта. Однако девяти- 
рублевмй тариф должен при- 
меняться в том случае, если 
спецсооружения бмли бм по- 
строенм за счет средств самой 
ассоциации. В данном же слу- 
чае, до апреля месяца т. г. 
должен бмл применяться та- 
риф в раэмере 5 руб. в ме- 
сяц.

Решением исполкома Таш- 
горсовета от 29.03.91 г. 
№  116/3 к  ценам прейскуран- 
та № К-07-04 утвержден повм- 
шаюший коэффициент 2,0 , с 
введением в действие с апре- 
ля месяца т. г. Таким образом, 
с апреля месяца ежемесячная 
плата должна составить 10 руб., 
а не 18 руб.

В зоне проверки произведе- 
на вмборка излишне перепо- 
лученнмх денежнмх средств 
платнмми стоянками ассоциа 
ции за 1990 г. и I полугодие 
1991 г. Сумма завмшения цен 
за указаннмй период состави- 
ла 14,2 тмс. руб., которая под- 
лежит изьятию в доход бюд- 
жета с применением штраф- 
нмх санкций.

Зам. заведуюшего отде-
лом цен Ташгорисполко-
ма

Н. ИСМАТХОДЖАЕВ».
Вот теперь редакция счита- 

ет себя вмполнившей просьбу 
В. Лункевича. Но точку и сей- 
час ставить рано. Ведь дирек- 
тор ассоциации А. Бабабеков 
пмтался ввести в эаблуждение 
редакцию, жителей района, 
пользую!Цихся услугами ассо- 
циации, Ташгорисполком. По- 
добная «несолидиость» не 
должна остаться лишь на его 
совести...

С€ ВВ1ХОД
ИЗ ТУПИКА»

В  статье под таким заго- 
ловком, опубликованной 1 0  
апреля, говорилось о том, 
что не решается вопрос ус- 
тановки озвученнмх светофо- 
ров на дороге рядом с Чир- 
чикским производственнмм 
предпрнятием, где работают 
слепме.

Как сообцил редакцнн на- 
чальник Чирчикского город- 
ского отдела внутренних дел 
подполковннк мнлнцни В. 
Окель, Госавтоннспекцией 
рассмотрен вопрос о созда- 
нии условнй для безопасного 
передвижения незрячих пе- 
шеходов по улице Вмсоко- 
вольтной. Строительно мон 
тажному эксплуатационному 
участку города Чирчнка да- 
но заданне на установку оз- 
вученного светофора. Госав- 
тоннспекция усилила также 
контроль на этом участке за 
вмполненнем воднтелями тре- 
бований предупредительнмх 
дорожнмх знаков.

Руководство трамвайно- 
троллейбусного 
производственного 
управлення рассмотрело 
опубликованную статью 
в газете «Народное слово» 
под заголовком «Почему 
мой папа не ходит в театр», 
и сообшает:

«Проведеннмй анализ 
показал, что действительно 
в отдельнме дни имелись 
случаи недовмпуска 
вагонов из депо на 
трамвайнме маршрутм 
№  1 и № 3  из-за 
отсутствия технической 
готовности пассажирской 
службм и недокомплекта 
водителей. В  связи с этим 
интервалм движення 
превмшалн допустимме и 
доходили до 35 мин.

Опубликованнмй 
матернал проработан 
на совецании с 
руководителямн депо 
и вмвешен на стенд 
«Что о нас пишут 
пассажирм». Работа 
указаннмх маршрутов 
взята под контроль 
со сторонм работников 
отделов эксплуатацни

«П0ЧЕМУ М0Й ПАПА 
НЕ Х0ДИТ В ТЕАТР»

депо и начальников 
службм движения.

Разработан ряд конкретнмх 
мероприятий по ликвидации 
нмеюшихся недостатков 
в отделах эксплуатации 
депо и ремонтнмх зонах.

Помнмо этого сообшаем, 
что режим работм 
диспетчеров станции 
«ЦУМ» с 6.00 до 24.00. 
Фактов самовольного ухода 
с днспетчерского пункта 
не наблюдалось.

Приносим вам свои 
нзвннения и просим по 
вмявленнмм недостаткам 
в работе электрического 
транспорта сообицать
по тел.: 33-34-40 начальнику 
службм движения 
т. НИКИТИНУ А. Г. 
для принятия оперативнмх
мер.

Начальник управления 
X. С. М А ХКА М О В*.

С официальнмм ответом 
тов. X . Махкамова можно 
бмло бм немного поспорить, 
но уж очень он обнадеживает. 
Мм, правда, не получили 
ответа на еше один вопрос 
автора письма «Почему мой 
папа не ходит в театр»
А. Шариповой — что 
меняется в работе нашего 
транспорта в связи 
с повмшеннем платм за 
проезд. Но это, обешаем, 
станет темой нашего 
вмступления в одном
из номеров газетм.

Главное, теперь есть 
конкретньш адрес, мм 
можем направлять свои 
претензии для принятия 
экстреннмх мер — 
запомннайте телефон — 
33-34-40 — начальник 
службм движения 
А. Г. Никитин.

«НЕУЮТНО

ПОД КРМШЕЙ 
Р0ДН0Г0 ДОМА»

«Исполкомом Кнровского 
райсовета на расширенном 
заседании штаба по 
подгототаке к зиме 18 июня 
бмла обсуждена статья, 
опубликованная в газете 
«Народное слово» под 
названнем «Неуютно под 
крьиней родного дома». 
Фактм, изложеннме в 
статье, имели место.

В  настояшее время 
на доме №  2  квартала 16 
массива Юнусабад начат 
капитальнмй ремонт.

По окончании работ 
будет дан дополнительнмй 
ответ.

Зам. председателя нс-
полкома
X. С. УБА И Д УЛ Л А ЕВ».
До зимм еше есть время, 

но жнльцм указанного 
дома уже
сообшили редакции, что 
крмша, которая доставляла 
им так много хлопот, 
в удовлетворительном 
состоянии.

В  статье «Неуютно под 
крмшей родного дома» 
бмл поставлен вопрос и 
перед проектировшикамн, 
гра достронте л ямн, 
снециалистами Госстроя 
республики: может бмть, 
не надо напрочь отказмваться 
от шнфернмх и черепичнмх 
крмш класснческой формм, 
покатмх, с естественнмм 
стоком? Вот что по этому 
поводу ответил первмй 
заместитель председателя 
Госстроя УзССР А. Ганиев:

— При вмборе вариантов 
конструктивнмх решений 
кровли проектнме 

организации руководствуются 
строительньши нормамн, 
правиламн и 
госуд а рстве н нм м и 
стандартамн, а также 
требованиями по 
согласованию с подряднммн 
строительнмми 
организациями. При 
наличии у последних 
шифера, черепицм, металла, 
пилолесоматериалов 
устройство кровель из них 
нормативньши документами 
не ограничивается и может 
применяться как при новом’-' 
строительстве, так и при 
капитальном ремонте 
зданий.

Вместе с тем научно- 
исследовательскими 
институтами в содружестве 
с предприятиями 
Минстройматериалов УэССР 
ведутся поиски новмх 
видов материалов 
по устройству мягких 
кровельньтх покрьттий.
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